

La Ciencia y la Iglesia

Para su eminencia el cardenal arzobispo de Toledo :: :: ::

Eminentísimo señor:

Un artículo mío publicado en estas columnas con el título de «La Iglesia y la Ciencia», en que, comentando palabras de vuestra eminencia pronunciadas ante los miembros del Congreso de Geodesia, hacía yo constar que la Iglesia católica no camina ahora, ni caminó nunca, del lado de la Ciencia, ha sido denunciado por estimarlo como de escarnio e injurioso para la religión católica. Ni escarnio ni injurias caben en quien, como yo, se halla dotado de un gran espíritu de tolerancia; en quien, por haber conocido en sus viajes por todo el mundo y en su estudio de muchos libros muchas religiones, a todas las considera respetables, muy respetables.

Mi artículo pretendía ser de exposición de ideas y razonamientos, que deben ser combatidos con otras ideas y otros razonamientos. Si la Iglesia católica es, como ella afirma, la única depositaria de la verdad, que en lugar de perseguir, discuta; que exponga razones. Y nos convencerá de que camina del lado de la Ciencia cuando pruebe que a Galileo no se le obligó, en nombre del dogma, a retractarse de su «error» de que la Tierra gira alrededor del Sol; cuando, en armonía con las verdades de la Medicina y de la Higiene, deseché el celibato eclesiástico y pida la cremación de cadáveres; cuando, de acuerdo con la Pedagogía, declare que la escuela laica, en la que no se combate a ninguna religión porque a todas se las respeta, debe ser la escuela pública para que no se impongan la débil inteligencia del niño dogmas que se incrustan en su cerebro y que luego sea difícil y doloroso desarraigarse; cuando nos explique satisfactoriamente por qué la Iglesia católica, que en España se considera invencible, pide que su religión sea aquí la única, que se consienta, mientras que en Inglaterra, donde se halla en minoría, pide libertad de cultos invocando la santa libertad de conciencia; cuando reconozca y se arrepienta de sus errores—que alguien califica de crímenes (y crímenes cometidos en nombre de un Dios de paz y amor)—como la Saint-Barthélemy de Francia, en que se asesinó a mansalva a hombres, por cierto cristianos, como los perseguidores; como la Inquisición con todos sus horrores, las guerras religiosas, la simonía, etc.; cuando justifique por qué obras inmortales de sabios y grandes pensadores emancipadores del espíritu, como Voltaire, Rousseau, V. Hugo, Mantegazza, Tolstói, Flammarión, Galdós, etc., se hallan condenadas por la Iglesia a nombre de un dogma que ha sido rémora del progreso y obstáculo al desarrollo de la Ciencia, que sólo se emancipó cuando la Reforma, valiente y justa, declaró la supremacía de la razón y proclamó el libre examen.

Vengan, vengan razones y discutas serenamente: vuestra eminencia, como representante augusto e ilustre de la Iglesia católica; yo, como modesto, modestísimo, pero entusiasta representante de la Ciencia. Y si vuestra eminencia se digna discutir, hágalo inspirándose en las doctrinas de la Iglesia católica liberal—tan mal mirada por la Iglesia católica intransigente—. Hágalo con el espíritu de un Lavigier, que escandalizó antaño a muchos católicos cuando en una recepción oficial mandó tocar «La Marsellesa»—el himno de la Revolución—como himno nacional francés. Hágalo con el espíritu de un Gibbons, arzobispo de Baltimore. Hágalo con el de un Mgr Ireland, que en su famoso libro «La Iglesia y el siglo» hace resaltar el divorcio entre la Iglesia católica y la Ciencia. He aquí algunas de sus frases:

«Existe un desacuerdo entre el siglo y la Iglesia, lo reconocemos con dolor... La culpa de esta desunión está en el siglo y en la Iglesia... La Iglesia, tal como nos aparece en las palabras y en las acciones de los hombres de iglesia, merece también su parte de reproches.»

Y dice en otro lugar del mismo libro:

«Nuestro siglo es apasionado del saber. Seamos más que nadie los patronos de la Ciencia: que se encuentren entre los católicos los historiadores más eruditos, los sabios más experimentados, los filósofos más hábiles, y la Historia, la Ciencia y la Filosofía «ya no estarán divorciadas de la Religión.»

Hágalo sobre todo, eminentísimo señor, teniendo presentes las palabras

Si una piedra preciosa cae en el barro, piedra preciosa sigue siendo; y si el polvo aventado por el aire sube al cielo, seguirá siendo polvo de la tierra.—SHAİK SHADI.

de Aquel Divino Maestro que combatía a los fariseos—«sepulcros blanqueados por fuera, lujo y ostentación; por dentro, corrupción y podredumbre»—y que fustigó a los mercaderes del templo, diciendo: «Mi casa, casa de bendición, será para todos los pueblos de la Tierra, y vosotros la habéis convertido en una cueva de ladrones.»

De vuestra eminencia respetuoso servidor,

UN CONGRESISTA

Biarritz, 10 octubre.

Los plumas doctas

«El Debate» insiste en afirmar el peligro comunista. Ahora que esta vez, cogido ante lo irrefutable de las cifras, dice que todo avance del Socialismo es abrir las puertas al comunismo. El día que se entere mejor comprenderá que no hay diferencia alguna entre socialismo y comunismo.

Los antagonismos de «doctrina» no tienen nada que ver con la «doctrina». Son habilidades de los agentes de Moscú, para dividir a los trabajadores, como antes ocurría con la propaganda anarquista, felizmente ya casi desaparecida en el mundo entero.

Pero «El Debate» no se dará a partido. Porque necesita inventar fantasmáticas revolucionarias, para amedrentar a su público y que afloje la bolsa. Véase cómo enfoca el fracaso del Socialismo:

El letargo que se observa en muchos elementos del campo social católico no puede justificarse. Se explica la desorientación de las organizaciones socialistas, aunque se traduzca a veces en contradicciones e inconsecuencias más peligrosas. Y se explica por la crisis total del Socialismo como sistema, incluso en la esfera de sus más generales principios. No hemos visto estos días declararse dicho fenómeno del fracaso socialista en el mundo, en las columnas de un periódico de izquierdas por una pluma docta?

Ya pueden tener cuidado los escritores liberales con lo que dicen, porque luego lo explotan maravillosamente bien las derechas. Y hay que reconocer que algunas plumas doctas escriben sólo para la dictadura, para las derechas y contra la Democracia desde hace algunos meses.

A nosotros no nos han engañado los doctos a que aludimos.

¿Se acabó el «chupen»!

VIENA, 11.—Por orden de Moscú ha sido disuelto el partido comunista de Viena, con lo que se les han terminado a algunos las subvenciones.

La Central de propaganda para los países del Este ha sido trasladada a Trieste. Mussolini no será un obstáculo para los agentes de Moscú.—C.

Por causas ajenas a nuestra voluntad no publicamos hoy la sección «Asteriscos»

La Oficina del Trabajo

PARIS, 11.—Han terminado las sesiones de la Oficina del Trabajo, a las cuales ha acudido Largo Caballero, en nombre de la Unión General.

Albert Thomas pronunció un discurso exponiendo los avances de la legislación social.

Detalló lo ocurrido en la reunión de Berna entre los ministros del Trabajo de Alemania, Francia e Inglaterra, para internacionalizar por ley la jornada de ocho horas, y terminó manifestando que la Sociedad de Naciones y la Oficina del Trabajo cuentan hoy con la confianza internacional.

Jouhaux intervino, en nombre del Grupo obrero, para defender la jornada de ocho horas y la necesidad de que sean ratificados los Convenios de Ginebra.—A. F.

En honor de la Sociedad de las Naciones

PARIS, 11.—El día 24 habrá en la Sorbona una sesión solemne en honor de la Sociedad de las Naciones, con la presencia de Herriot, Briand, Paul Boncour, Jouhaux y muchas otras personalidades de izquierda.

El acto promete ser de gran interés.—A. F.

Aniversario

Hoy hace un año que falleció el íntegro y caballeroso don Antonio Ruiz Beneyán, abogado que fué de la Fundación «Cesáreo del Cerro», en cuyo cargo puso de relieve su extraordinaria competencia, su laboriosidad, honradez acrisolada, amor a las cuestiones de educación e interés por los asuntos de la organización obrera.

Los obreros madrileños afiliados a la Casa del Pueblo recordarán siempre con cariño al bondadoso señor Beneyán, y con motivo del primer aniversario de su fallecimiento testimoniamos a la señora viuda y familia del finado nuestro más sincero pésame

Cómo juzgan los reaccionarios españoles a la Corona inglesa

Es muy interesante seguir paso a paso los comentarios que hacen los periódicos de la derecha en estos días, analizando la política exterior, que sopla cada vez con más fuerza hacia la izquierda.

«El Universo», indignado porque el laborismo inglés ha disuelto la Cámara popular, dice que «si la Cámara de los Comunes representa fielmente a la opinión inglesa, el caso de que ahora se trata no era para enviar la Cámara a paseo, sino para que fuese enviado a paseo el laborismo, con su cabeza visible, el señor MacDonald, ya que a la repulsa o el desahucio de los 364 votos debe dársele trascendencia de repulsa o desahucio decretado por el propio país.»

Después agrega que «en la nación maestra de parlamentarismo ya se ve lo que sucede: a los derribados por el voto de la Cámara les da la mano, para que se levanten, la Corona, sin duda porque, interpretando serenamente las conveniencias del Reino Unido en las presentes circunstancias, cree que así, y según los consejos de su primer ministro, lo ha debido hacer.»

La censura a la Corona inglesa está clara.

«Las páginas de este número han sido revisadas por la censura militar»

Aunque parezca que no está claro, nosotros lo comprendemos perfectamente.

«La Epoca», muy experimentada en marrullerías políticas, sabe herir más profundamente que «El Universo». Y sin recato alguno se lanza a la pelea contra la resolución adoptada por el rey Jorge V. Véase lo que dice:

A juzgar por los telegramas de Londres que anoche mismo recibimos, creíamos que en el conflicto que a la corona se le planteaba entre su Gobierno responsable y el Parlamento, la corona se resolvería por éste, intentando sacar de él un nuevo Gobierno en el sentido de la mayoría que había derrotado al anterior, o que, al menos, no resolvería sin intentar esa solución. No ha sido así. La corona, como si en previsión del hecho lo hubiera acordado la solución, la ha formulado en el sentido de disolver la Cámara, y la Cámara ha sido disuelta anoche mismo, y las nuevas elecciones anunciadas.

¿Cómo no advertir la enorme gravedad que para el mundo entero tiene tal resolución de la corona inglesa? En una cuestión que afecta a la independencia fundamental del Poder judicial, y en relación precisamente con la defensa social revolucionaria, coincidiendo los dos grandes partidos de la Monarquía, en considerarse, cuando menos, sospechosa esa conducta del Gobierno, y lo derrotan, a la corona se sienten, sin previa consulta, al parecer a la Cámara que le ha derrotado. En esas condiciones es llamado a los comicios el pueblo británico. A la vista de la trascendencia del hecho.

Si las cosas hubieran pasado como dice «La Epoca» parecería algo ilógico.

El Congreso de legislación social

PRAGA, 11.—La gran sala del Parlamento checoslovaco estaba repleta de gente el día que celebró su sesión de apertura el Congreso Internacional de legislación social en Praga.

Haberman, ministro socialista del Trabajo, antiguo condenado del régimen austro-húngaro, saludó a los congresistas en checo y en francés. M. Boissart, presidente de la Comisión organizadora, da las gracias a la República checa por la acogida que les ha dispensado, y propone los nombres de los miembros de honor, entre los que figura nuestro camarada Greulich, que, a pesar de sus ochenta y dos años, acaba de llegar de Londres de festejar el LX aniversario de la Internacional.

Después de algunas formalidades, Storm, secretario socialista checo, propone a Albert Thomas para la presidencia, siendo éste ovacionado al subir a la mesa presidencial. Habla definiendo su posición, que no es la de director de la Oficina Internacional del Trabajo, sino la de un hombre de estudios y militante. Expone los fines del Congreso, diciendo que es el de crear una opinión pública favorable a la acción de la Oficina Internacional del Trabajo. Recuerda las ilusiones de después de la guerra y las dificultades de la actualidad, la lentitud de las ratificaciones de las Convenciones. Piensa que la Asociación nueva, que unirá, sin duda, a las tres Asociaciones obreras, no tendrá que proteger sólo a los trabajadores, sino que también deberá elevarlos hacia destinos más elevados y a entrenarlos en una participación cada vez mayor en la dirección de los negocios y Empresas.

M. Pieper (Alemania) dice que este Congreso debe ser el punto de partida de realizaciones nuevas, entre las cuales el control obrero ocupa el primer lugar.

Thomas resume diciendo que todo el mundo reconoce que se está escribiendo una nueva página y que no se trata simplemente de la protección a los trabajadores, sino que se va por conquistas más profundas.

Se aprueba una resolución en el sentido propuesto por Thomas.

La Conferencia trata a continuación el primer punto de la orden del día, que es «La defensa de las ocho horas y la ratificación de las convenciones.»

El profesor Brentano, uno de los precursores de la legislación social en Alemania, pronuncia un discurso que causa gran satisfacción entre los delegados, por estar dedicado a excusar a Alemania de no haber continuado aplicando la jornada de ocho horas.

El camarada Mertens, que habla en nombre de la Federación Sindical de Amsterdam, responde energicamente al profesor Brentano, sintiendo haya tenido tan desgraciada intervención, y hace ver el espíritu de solidaridad internacional de los trabajadores, del cual Brentano hace poco aprecio.

Demuestra que después de la ola reaccionaria contra las ocho horas ha venido la ola democrática, que nos empuja a los hechos hacia la consolidación de dicha jornada.

Es preciso extender ésta a los empleados y trabajadores agrícolas. Dirige un llamamiento a los asistentes para que en todos los países se hagan leyes conforme a las decisiones de Washington y que se apliquen lealmente.

Habiendo firmado el último de los Estados del Tratado de Versalles no valdría la pena de ir a Ginebra y tomar decisiones para luego no aplicarlas. Es necesario el esfuerzo de todos para asegurar el triunfo de esta reforma tan querida y tan preciosa para todos los trabajadores.

Después de Jouhaux habló contra la tesis peligrosa de Brentano, diciendo que los obreros saben que la producción aumentará por el perfeccionamiento de la técnica y por la desaparición de la anarquía actual.

Yo tengo derecho—dice—a la crítica científica del profesor Brentano; pero él no lo tiene para venir a tratar de dividir a los trabajadores.

bert Thomas para la presidencia, siendo éste ovacionado al subir a la mesa presidencial. Habla definiendo su posición, que no es la de director de la Oficina Internacional del Trabajo, sino la de un hombre de estudios y militante. Expone los fines del Congreso, diciendo que es el de crear una opinión pública favorable a la acción de la Oficina Internacional del Trabajo. Recuerda las ilusiones de después de la guerra y las dificultades de la actualidad, la lentitud de las ratificaciones de las Convenciones. Piensa que la Asociación nueva, que unirá, sin duda, a las tres Asociaciones obreras, no tendrá que proteger sólo a los trabajadores, sino que también deberá elevarlos hacia destinos más elevados y a entrenarlos en una participación cada vez mayor en la dirección de los negocios y Empresas.

M. Pieper (Alemania) dice que este Congreso debe ser el punto de partida de realizaciones nuevas, entre las cuales el control obrero ocupa el primer lugar.

Thomas resume diciendo que todo el mundo reconoce que se está escribiendo una nueva página y que no se trata simplemente de la protección a los trabajadores, sino que se va por conquistas más profundas.

Se aprueba una resolución en el sentido propuesto por Thomas.

La Conferencia trata a continuación el primer punto de la orden del día, que es «La defensa de las ocho horas y la ratificación de las convenciones.»

El profesor Brentano, uno de los precursores de la legislación social en Alemania, pronuncia un discurso que causa gran satisfacción entre los delegados, por estar dedicado a excusar a Alemania de no haber continuado aplicando la jornada de ocho horas.

El camarada Mertens, que habla en nombre de la Federación Sindical de Amsterdam, responde energicamente al profesor Brentano, sintiendo haya tenido tan desgraciada intervención, y hace ver el espíritu de solidaridad internacional de los trabajadores, del cual Brentano hace poco aprecio.

Demuestra que después de la ola reaccionaria contra las ocho horas ha venido la ola democrática, que nos empuja a los hechos hacia la consolidación de dicha jornada.

Es preciso extender ésta a los empleados y trabajadores agrícolas. Dirige un llamamiento a los asistentes para que en todos los países se hagan leyes conforme a las decisiones de Washington y que se apliquen lealmente.

Habiendo firmado el último de los Estados del Tratado de Versalles no valdría la pena de ir a Ginebra y tomar decisiones para luego no aplicarlas. Es necesario el esfuerzo de todos para asegurar el triunfo de esta reforma tan querida y tan preciosa para todos los trabajadores.

Después de Jouhaux habló contra la tesis peligrosa de Brentano, diciendo que los obreros saben que la producción aumentará por el perfeccionamiento de la técnica y por la desaparición de la anarquía actual.

Yo tengo derecho—dice—a la crítica científica del profesor Brentano; pero él no lo tiene para venir a tratar de dividir a los trabajadores.

Se levantó la sesión del primer día para continuar al día siguiente.—C.

LA POLITICA INGLESA

En plena campaña electoral

LONDRES, 12.—Hay gran revuelo entre liberales y conservadores a causa de una iniciativa de Lloyd George, por la que van a celebrarse una conferencia los representantes de ambos partidos para ver de tomar acuerdos electorales en el sentido de actuar conjuntamente en numerosos distritos, a fin de evitar que triunfen los laboristas. Sobre todo en aquellos sitios donde Unidos dichos partidos burgueses puedan derrotar al candidato obrero.

Vemos si hay acuerdo y el alcance que tiene, pues los egoísmos son muchos entre los pretendientes burgueses, y si a ello acceden los liberales pudiera resultar la anulación definitiva de este partido.

La campaña electoral, por la intensidad con que hay que realizarla, toma caracteres violentos, tanto más si se tiene en cuenta que la situación política de conservadores y liberales no es clara, y no es suficiente argumento el insulto al Gobierno laborista. Por lo pronto, los conservadores, cuya última actitud era la de abrazarse al proteccionismo, en vista de su fracaso dicen nuevamente que son librecomerciantes, y estas rápidas mudanzas no convienen a nadie.

Además, liberales y conservadores se ven obligados a aceptar la política exterior realizada por MacDonald y que tan profundamente ha modificado la situación europea en un sentido pacifista y organizador de la producción mundial. La única maniobra que en política exterior puedan realizar los partidos históricos será en el asunto del Tratado anglofrancés, y eso no apasiona a la opinión inglesa.

Algunos tratan de manejar el espantajo comunista, pero estamos convencidos de que entre la clase trabajadora de este país eso no tiene importancia decisiva alguna, como se ha visto en la Conferencia de Queen's Hall. El partido comunista apenas presentará candidatos.

Ya se conocen en grandes líneas los programas de los partidos burgueses, y ni liberales ni conservadores presentan nada extraordinario.

La votación de la caída.

LONDRES, 12.—La enmienda de los liberales, que recogió 364 votos y que originó la disolución del Parlamento inglés, tuvo enfrente 198 diputados, que se descomponen así: Laboristas, 182; liberales, 12; conservadores, 2; nacionalistas irlandeses, 2.

Hasta última hora un pequeño núcleo de liberales ha votado con el Gobierno, aunque la gran mayoría lo hizo en contra, por orden de sus jefes más que por convencimiento.

Y es que sabían que en la próxima batalla ellos serán los que saldrán perdiendo.—Roberts.

La Fiesta de la Raza

Ayer se celebró, al fin, oficialmente la llamada Fiesta de la Raza.

Nosotros no sentimos ningún entusiasmo por esas fiestas; nos sugestionan mucho más las que se celebran por la paz y la solidaridad humanas. Esto no quiere decir, ni mucho menos, que no sintamos simpatía por las Repúblicas americanas, que han sabido conquistar y sostener incólume su independencia; ni tampoco que despreciemos el valor histórico del descubrimiento de América.

Ahora bien, el lirismo cursi de los discursos y de los escritos que se leen en estas fiestas no nos sugestionan ni nos atraen. La raza está un poco cansada de estas fiestas porque no ve claro el resultado de ellas. Y es que la raza, para ser fuerte, quiere que se le den resueltos dos problemas fundamentales: el de la enseñanza y el de la vida económica. Hace falta comer para ser fuerte físicamente, y hace falta tener cultura para sentir luego los grandes problemas espirituales. Y, desgraciadamente, estos dos problemas en España están cada vez más lejos de ser definitivamente resueltos.

Nuestra literatura oficial se ha enriquecido, sin embargo, con una proclama interesante de nuestro popular alcalde.

«Con las frentes bien altas, y el corazón en las frentes—termina la excitación—, a gritar viva...»

Por Dios, señor conde. ¿Cómo se le ha ocurrido colocar el corazón tan alto? No comprende que lo saca de su sitio con grave peligro de los mortales? Deje el corazón moviéndose y produciendo emoción en el sitio en que la sabia naturaleza nos lo colocó, y que la palabra exprese luego con limpieza sus sentimientos.

Desafortunado nos parece que ha estado el señor conde en la aplicación de la metáfora, porque la exageración salta a la vista inmediatamente.

Y es que este señor conde quiere ser grande en todo, y lo mismo que recomienda a los vecinos que no envuelvan los cigarrillos ni lean periódicos andando por la calle, les incita a que pongan el corazón en la frente.

¿No comprende que todo esto es imposible?

Lo que piensa Lloyd George de Marruecos

BARCELONA, 11.—En «La Vanguardia», de esta capital, se ha publicado un artículo de Mr. Lloyd George tratando de España y de Marruecos.

El autor dice que la diferencia entre lo que ocurre en la zona francesa y en la española está, entre otras razones, en que la nuestra está enclavada en terreno muy difícil para la guerra.

«Recuerda su visita a Marruecos, en época en que había paz, y cree que no hay humillación en abandonar la tarea de someter a las tribus africanas, porque igual han hecho en casos parecidos otros países.»

Las páginas de este número han sido revisadas por la censura militar

Las columnas del general Riquelme han sostenido combate

El parte oficial de Marruecos dice lo siguiente:

«Zona oriental, sin novedad. Zona occidental.—Ayer fué agredido servicio protección carretera, que salió de R'Gala. Puesto inmediato a Taranes fué hostilizado, cogiendo un muerto al enemigo. Se noticias recibidas en este momento se sabe han sostenido combate columnas que, al mando del general Riquelme, partieron de Ba-el-Sor y Gozal, ignorándose detalles hasta ahora por dificultades de comunicación.»

El general Calles, en París

PARIS, 11.—Entre las visitas que en esta capital está realizando el presidente electo de la República de Méjico, general Plutarco Elías Calles, hoy ha asistido al Ayuntamiento, donde fué recibido solemnemente.

Al acto asistió el general Rollet, como ministro de la Guerra y en representación del Gobierno francés.

Había también otras numerosas personalidades y representaciones.

Dieron la bienvenida en interesantes discursos el presidente del Concejo y el prefecto del Sena, dedicando elogios al general Calles.

Este contestó con un discurso manifestando que su programa era el de Jaurés y que estaba dispuesto a implantar la igualdad de derechos, no sólo en el terreno político, sino también en el económico.

Terminó diciendo que prevé para Méjico un brillante porvenir.—A. F.

Camina despacio, pero mira lejos.

ANONIMO.

La escuela y la vida

La inspección de primera enseñanza.

Varios pueblos se han quejado al ministerio de instrucción pública de que sus escuelas no han sido visitadas por los inspectores desde hace más de diez años. Desconocemos si la queja está o no justificada, pero nos inclinamos a creer que sí. Y no es la culpa de los inspectores, sino de la organización deficiente de la inspección, del excesivo número de escuelas asignadas a cada uno, de la falta de medios de comunicación que entorpece la función inspectora.

Vuelve a ponerse sobre el tapete la necesidad de aumentar el número de inspectores, sin cuyo requisito las escuelas no podrán ser visitadas sino de seis en seis años, y de continuar las cosas como actualmente es preferible que se suprima este servicio.

Vuelve a ser de actualidad (iba dejado caso de serlo) la propuesta que el señor Cossío formuló en el Consejo de Instrucción pública acerca de la inspección de primera enseñanza, algunos de cuyos párrafos transcribimos:

«Así, pues—dice el señor Cossío—, urge, ante todo, proveer intensamente a la preparación de los maestros y a la constante tutela sobre los mismos. El país necesita ver que se crean al año cien inspectores primarios, hasta conseguir que haya uno por cada veinticinco escuelas, si estas han de ser visitadas, no por fórmulas o meros propósitos inquisitivos, sino por tareas pedagógicas y con eficiencia educativa. Pero necesita ver que se crea, además, y gradualmente, un cuerpo numeroso de inspectores generales con carácter puramente técnico, desde el primero al último, sin mezcla alguna política, para que intensifiquen y tutelen constantemente la acción pedagógica y moral de los primarios.»

Propone el señor Cossío el aumento del número de inspectores de modo que a cada uno de estos funcionarios le correspondiese visitar veinticinco escuelas. Propone, además, que la función inspectora fuera tutelar, orientadora, docente, alentadora de la labor pedagógica del maestro, y nunca política, inquisitiva, como lo es hoy.

Pues bien, aumentando el número de inspectores en la proporción demandada por el señor Cossío, estos funcionarios podrían visitar cada una de sus escuelas diez veces al año. ¿No es cosa exagerada?

Y esta propuesta del gran educador español fue combatida por el P. Ruiz Amador, a quien deben dirigirse en son de que los vecinos de los pueblos cuyas escuelas no han sido visitadas desde hace diez años.

La higiene y los niños.

Conviene a los padres de familia y a los maestros la divulgación de los preceptos higiénicos más elementales, pero más que la divulgación misma interesa el hacer adherir a los niños hábitos de limpieza.

Que el niño aprenda y cumpla lo preceptado en estos doce mandamientos de salud es el mayor interés; con ello habrán realizado los padres y los maestros un laudable progreso en nuestra vida social.

Todo es cuestión de ejercitar nuestro espíritu de observación y nuestra voluntad.

Los mandamientos de la salud.

Me comprometo:

- 1.º A respirar aire fresco en todas partes donde trabaje o juegue.

El Esperanto en diez lecciones

Método moderno para aprender la lengua internacional.

por FRANCISCO AZORIN

Precio: 1,25 pesetas

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe, los de provincias, 35 céntimos para certificado y franqueo.

- 2.º Permanecer al aire libre todo lo que pueda.
- 3.º Dormir con las ventanas abiertas.
- 4.º Respirar por la nariz y no por la boca.
- 5.º Tomar un baño una vez por semana, cuando menos.
- 6.º Llevar la ropa limpia y bien conservada.
- 7.º Permanecer siempre derecho en la escuela.
- 8.º No ensuciar mi clase.
- 9.º Limpiarme los dientes con el cepillo, sobre todo por la noche, al acostarme.
- 10.º No escupir en los lugares públicos.
- 11.º No llevarme a la boca los objetos en los cuales ha podido posarse la saliva de los otros.
- 12.º Lavarme las manos antes de comer y al salir de los W. C.»

Dionisio CORREAS

Los socialistas de Peñarroya

PUEBLONUEVO DEL TERRIBLE, 11.—La Agrupación Socialista de esta localidad, en junta general, ha acordado lo siguiente:

- 1.º Contribuir al mes con cinco pesetas al homenaje al maestro Iglesias.
- 2.º Expulsar de nuestro seno a José María López por haber abandonado a su única hija—niña de unos once años—para vivir con una mujer de conducta equívoca.
- 3.º Igual medida contra Juan Muro Gómez por haber dado lugar, con su infidelidad en la custodia de documentos oficiales, a que se realizara una tendenciosa e insidiosa campaña para perjudicar en su crédito a otro compañero. Este expulsado era el secretario anterior de esta Agrupación.
- 4.º Solicitar que estas expulsiones y la de Francisco Rayego sean publicadas en el órgano del Partido lo antes posible.
- 5.º Daros cuenta de que la Agrupación ha tenido en los dos últimos meses un ingreso de ocho afiliados.

Por el Comité: Juan Rosel, secretario.

Por EL SOCIALISTA

	Pesetas.
Suma anterior.....	110.299,89
MADRID.—L. Torrent (factura del Consejo de la Casa del Pueblo), 22,50; Grupo Socialista de la Madera (octubre y extraordinario), 10; J. Gil, 5; L. Torrent (5 por 100 factura 5.125 del Sindicato de Artes Blancas), 27,75; El matorife 392, 2,50.....	67,75
ZARAGOZA.—I. Achón.....	1
MURCIA.—A. López.....	5
VILLAVICIOSA.—A. Fernández.....	1,20
VALLADOLID.—Arte de Imprimir.....	6
SEVILLA.—S. R. Cardenal.....	1,10
Total.....	110.381,94

El Sindicato católico de San José, disuelto

CALLOSA DE SEGURA, 11.—En la Sociedad de obreros Rastrilleros y Espadadores ha ingresado Roque Manresa Berná, ex consejero del Sindicato católico.

En la casa donde residía el referido Sindicato católico se ha quitado hasta el rótulo que exhibía en la vía pública.

Aun no sabemos dónde irán a hincar el pico; pero por mucho que corran llegarán tarde.

—Se ha cubierto por concurso la plaza de médico que había vacante en la Sociedad de Socorros mutuos «La Beneficencia».

Se han presentado para dicho concurso los médicos Antonio Cartagena Pacheco, de Redován; Antonio Mora Sánchez, de Callosa de Segura; José María Moreno Rubio, de Rafal; y José A. Muñoz Gratacos, de Valencia.

El primero obtuvo 81 votos; el segundo, 80 votos; y el tercero y el cuarto, no obtuvieron ningún voto.

Hoy tomará posesión de su cargo el señor Cartagena, por mayoría de votos. Novel

LA ACTITUD DE LOS PATRONOS PANADEROS

Reunión del Sindicato de Artes Blancas Alimenticias

Son aprobadas las conclusiones por aclamación.

El sábado, por la tarde, se reunió en junta general extraordinaria el Sindicato de Artes Blancas Alimenticias, en el teatro de la Casa del Pueblo.

El local resultó insuficiente para los millares de obreros panaderos que asistieron a la reunión, quedándose muchos de ellos a las puertas del teatro por no haber más dentro.

El objeto de la reunión era el de dar cuenta de las gestiones realizadas por la Ejecutiva del Sindicato en relación con la actitud provocativa del Sindicato patronal, exponer la situación actual del problema y trazar la línea de conducta que deben seguir los obreros panaderos ante la actitud de los patronos.

Presidió el compañero Sebastián Vázquez, quien explicó el objeto de la reunión e importancia de la misma y recomendó serenidad a los reunidos.

El compañero Henche explicó los trabajos realizados por la Comisión que había de estudiar la transformación de la industria, trabajos encargados por la Junta de Abastos.

Giraron una visita a las tahonas, y la impresión fué desastrosa.

Afirmó que si bien en los primeros momentos el problema del pan se tomó con decisión de resolverlo por la Junta Central de Abastos, después, quizá ante la obra que había de realizar, seguramente surgieron las vacilaciones y no se hizo nada.

—Yo creo—dijo Henche—que fallaron energías para hacer cumplir las bases aceptadas por los patronos ante la Junta Central de Abastos, pues en las visitas giradas a las tahonas sólo encontramos quejas por los técnicos.

Ahora se plantea de nuevo el problema de la transformación. Si el Ayuntamiento quiere afrontar ese problema y se va a la municipalización, nosotros debemos impulsarla. Ahora bien; si lo que se pretende es subrogar el negocio, creando un monopolio, a eso hemos de oponernos, pues los monopolios son inmorales, y esto lo sería como todos.

Habló después Manuel Cordero, como presidente del Sindicato, que empezó diciendo que la situación era delicada, pero no grave.

—Tenemos—dijo—una fuerza numérica importante. Ahora bien; las organizaciones no son fuertes por el número solamente; lo son, más que por el número, por la capacidad y la conciencia de sus componentes. Venimos hoy aquí a hacer comprender al oficio el momento en que estamos, la situación de la industria y a ofrecer a la asamblea elementos de juicio suficientes para que todos puedan capacitarse y entonces adquirir esa fuerza que es superior a la del número: tener soluciones para los problemas que puedan plantearse y conciencia de la responsabilidad.

Al ser elegidos nos presentamos a vosotros y ya expusimos entonces nuestro pensamiento de que la industria del pan había de ser nuestra, y que nosotros nada podíamos esperar de ella, y que estamos obligados a impulsar la transformación de esta industria miserable, con la que unos patronos tan arcaicos como la industria se empeñan en hacer negocio.

Tienen los patronos como abogado-gerente al señor Benet, de quien todos conocéis su historia y actuación en Barcelona, y en Madrid, en el local de la madera. Y ahora pretende nada menos que destruir nuestra organización; pero no lo conseguirá. (La asamblea, unánimemente, aplaude las palabras de Cordero.)

No lo conseguirá. Llevamos treinta años de organización y de lucha, y nadie podrá arrebatarnos las mejoras conquistadas.

Con la actual industria el pan es caro, y de esto se nos quiere hacer a nosotros responsables. Los responsables son ellos, los patronos, que se empeñan en hacer negocio con una industria ruinosa, y el negocio se quiere sacar a costa de un menor rendimiento nuestro, el cual no es posible en las condiciones en que hoy

trabajamos. Que la industria se transforme; que haya locales amplios, con ventilación y luz natural; hornos de calefacción continua y maquinaria moderna, y entonces nosotros producirémos más.

Se ha dicho por los patronos que nosotros impedimos que trabajen sus hijos en las fábricas, lo cual no es cierto. Lo que ocurre es que no estamos dispuestos a hacer el trabajo de la plaza que desempeñan patronos o hijos de éstos. ¿Quiénes ocupar plaza? ¿Que la ocupen; pero que hagan el trabajo.

La intención de los patronos es la de provocarnos un día y otro y lanzarnos a un movimiento que produzca una perturbación del orden público, con el fin de sabotear o retrasar los trabajos de transformación de la industria, destruyendo así la atención de las autoridades. Ya conocéis la actitud de la clase patronal y de su abogado-gerente. Pretenden provocarnos a un movimiento y que a los ojos de la opinión aparezcamos como los provocadores, en estos momentos en que la atención de las autoridades está fija en problemas sangrantes como el de Marruecos. Se quiere cargar a nuestras espaldas la responsabilidad de una perturbación del orden público.

El Sindicato patronal es una institución que continuamente perturba la vida de Madrid. Y en estos momentos se empeña en sostener una industria que es una ruina, y para conseguirlo apela a todos los medios.

Se imponen multas a los patronos y se les obliga a firmar letras por varios miles de pesetas, para así tenerlos siempre a merced del Sindicato de la Panadería. Y si alguno no cumple lo que le ordenan, entonces se emplean éstos y otros medios coercitivos.

Porque ahora, por el Ayuntamiento, se quiere encarrilar esto de la transformación de la industria. Está bien. Si de veras se quiere afrontar el problema, haciendo una municipalización honrada en beneficio del pueblo, nosotros ofrecemos nuestro concurso. Pero si a lo que se va es a hacer un proyecto más y a que sigan las cosas como están, nosotros declaramos que no permitiremos que se declaren algunos años de las conquistas que con tanto esfuerzo hemos conseguido en muchos años de lucha. Otra de nuestras aspiraciones es trabajar completamente de día, lo cual será posible con la gran industria sin quebranto para nadie.

En esto, que tenemos algo abandonado, hemos de realizar una gran labor.

Cordero terminó con estas palabras: Os traemos unas conclusiones que si, como nosotros creemos, expresan vuestro pensamiento, a ellas ajustaremos nuestra conducta, y a la conducta de los patronos atemperaremos la nuestra. (Grandes aplausos.)

LAS CONCLUSIONES

Se leyeron las conclusiones, que son las siguientes:

- Primera. Declarar públicamente, a los efectos de información de la opinión pública, la injusticia de las provocaciones que la clase patronal viene haciendo con el propósito de lanzarnos a un movimiento de huelga general para imposibilitar la transformación industrial.
- Segunda. Declarar que con la actual industria, instalada en cuevas sin ventilación, locales pequeños, hornos de calefacción alterna y maquinaria imperfecta, es imposible una producción mayor.
- Tercera. Consideramos necesaria una transformación fundamental de la industria, instalada en locales adecuados, para una producción que permita organizar el trabajo con aprovechamiento del tiempo que hoy se pierde aguardando la fermentación de las masas.
- Cuarta. Consideramos solución de momento la municipalización de la industria panificadora, con intervención de obreros y consumidores en la administración.
- Quinta. Nos oponemos resueltamente a la municipalización subrogada con monopolio.
- Sexta. Consideramos esencial el cumplimiento del decreto de supresión del trabajo nocturno, para lo cual acordamos es-

timular el celo de la Inspección del Trabajo, a fin de impedir toda infracción. Hecha la pregunta por el presidente de si se aprobaban las precedentes conclusiones, la muchedumbre contestó con un sí unánime y entusiasta.

IMPRESION

No puede ser más favorable para la organización obrera la impresión producida por la junta celebrada el sábado en el teatro de la Casa del Pueblo.

El local, no obstante su gran capacidad, resultó, como decimos al principio, muy insuficiente, y la gran muchedumbre se mantuvo en una actitud de gran serenidad, pero de gran fortaleza.

Y nada más. Si hay alguien que haya prometido a los patronos panaderos la destrucción del Sindicato obrero, supongamos que el imponente acto de sábado le hará reflexionar y comprender que ello es harto superior a la voluntad de un solo hombre, aunque este hombre sea un ignorante jactancioso o un ambicioso imprudente que, ante su ambición, no repara en crear a Madrid un conflicto de incalculables consecuencias.

Consejo de Trabajo

Se ha reunido la Comisión permanente del Consejo de Trabajo. Asistieron en representación de los obreros los camaradas Santiago Pérez, Núñez Tomás y Lucio Martínez.

Designación de representantes obrero y patronal en el Consejo de Estado.—El presidente de cuenta de que, a propuesta de las representaciones patronal y obrera del Consejo de Trabajo, han sido designados para que formen parte del Consejo de Estado el señor Gabilán, por los patronos, y nuestro compañero Largo Caballero, por los obreros.

Junta de Emigración.—Se designa para que formen parte de esta Junta, en representación de los obreros, a los camaradas Lucio Martínez Gil y Francisco Núñez Tomás.

Tribunales Industriales: Sevilla.—La Delegación local del Consejo de Trabajo de Sevilla (antes Junta de Reformas Sociales) consulta sobre la forma en que se han de cubrir algunas vacantes ocurridas en aquel Tribunal industrial.

Se discute este asunto con alguna extensión, interviniendo en él los señores Junoy, Martín Álvarez, Viguri y Lucio Martínez, llegándose al final a esta solución: Se procederá a convocar elección parcial cuando el cuerpo de jurados de una clase, patronal u obrera, quede reducido a menos de la mitad, y si cuando esto ocurra faltaran seis meses o menos para la fecha en que correspondía que se verificara la renovación ordinaria, no procederá hacerse ninguna convocatoria y continuará funcionando con el número de los jurados que haya hasta que se verifique la elección general.

Sevilla: Inspección de las Juntas.—La misma Delegación solicita se le autorice para que pueda cualquiera de los vocales que la integran hacer inspección independiente.

La Asesoría informa en sentido contrario, diciendo que cuanto hay legislado sobre esta materia exige que la inspección se haga por las Comisiones, que han de estar integradas por un obrero y un patrono, ordenando, sin embargo, que cuando uno de los dos falte el otro llevará a cabo la visita o visitas proyectadas.

La representación obrera dice que, efectivamente, esto es lo legal; pero que cualquier vocal de la Junta puede denunciar, solo o acompañado, las infracciones que encuentre, ya que la acción de perseguir a los infractores es pública.

Así se contestará.

Gerona: Trabajo nocturno de la panadería.—La Asesoría presenta un informe proponiendo se conceda a la Delegación del Consejo de Trabajo en Gerona la facultad de señalar las horas en que ha de comenzar el trabajo nocturno en las panaderías.

El compañero Lucio, en nombre de los obreros, dice que ya se hizo algo parecido en otra ocasión, y propuso como enmienda al dictamen que se otorgue esta facultad, pero que se establezca el derecho de recurso ante la Comisión permanente del Consejo de Trabajo, cuya resolución será definitiva. Entendiéndose bien que las Delegaciones procederán a hacer uso de este derecho solamente en los casos en que obreros y patronos no hayan llegado a ponerse de acuerdo.

Así se aprueba.

Los confiteros de Sevilla y las excepciones.—Solicitan los patronos de Sevilla

Homenaje a Iglesias

SALAMANCA, 12.—La Sociedad de Tipógrafos, en su última reunión, acordó suscribirse con 25 pesetas al homenaje nacional dedicado al querido «abuelo» y excelente camarada Pablo Iglesias.

También se han suscrito: la Sociedad de Oficios Varios, con 10 pesetas; «El Progreso», con 50; Ebanistas, con 25; y los curtidores de Salamanca, con 50.

El Sindicato ferroviario se suscribe con 10 pesetas mensuales, habiendo entregado ya a la Agrupación las mensualidades de junio, julio, agosto y septiembre.

No cumplen con menos los compañeros de las distintas Sociedades, que tomando parte en el homenaje a quien ha pasado su vida consagrada a defender los derechos de los desheredados, procurándole, ya en su vejez, medios adecuados para pasar lo mejor posible, ya que no de una manera ostentosa, lo que le reste de vida, que deseáramos fuera tanta como ha sido su interés por las clases proletarias.—E. Arroyo.

pertencientes a esta industria que se considere a sus establecimientos como comprendidos entre las excepciones que señala la ley de Jornada mercantil.

Por unanimidad se acuerda no acceder a esta solicitud, que está fuera de la ley.

La Junta de Colonización y el Consejo de Trabajo.—El presidente del Consejo de Trabajo dice que aun no ha podido solventar la consulta que le fué encomendada y que se refería a que se aclamase el texto del real decreto que se promulgó modificando la constitución de esta Junta. En el decreto que se menciona dice que designará dos representantes para que formen parte de la misma el Consejo Superior de Trabajo.

La representación obrera manifestó que para ella no había duda ninguna. Este denominado Consejo Superior de Trabajo no existe—dijo—, pues no puede referirse al que se llama Consejo Superior de Trabajo, Comercio e Industria, porque este organismo tiene como única misión asesorar al ministro o al subsecretario de Trabajo.

Ocurre, además, que en el real decreto de que se trata se repiten las mismas palabras que empleaba la ley de Colonización para conceder al disuelto Instituto de Reformas Sociales dos puestos. Por tanto, está claro para la representación que había que a quien se menciona en el precepto antes señalado es al Consejo de Trabajo.

De esta misma opinión participaban los reunidos.

Pelugueros y pescadores.—En nombre de los obreros preguntó el compañero Lucio en qué situación se encontraban los expedientes e informaciones que se habían abierto para la aplicación de la ley del Descanso dominical a los obreros de estas industrias.

La Asesoría dijo que están trabajando en ello.

Bellezas del régimen burgués

Abogado en una charca.

LA CAROLINA, 11.—Hace ya días que el vecino José Pérez Marco faltaba de su casa, ignorándose su paradero hasta hoy, que fue hallado su cadáver en una charca, foco de paludismo, donde se cayó al pasar de noche por el punto donde la charca existe. Como no es éste el primer accidente que ocurre, llamamos la atención de quien corresponda para que se haga desaparecer esta charca, que constituye un peligro para la salud del vecindario y para quienes tienen necesidad de pasar por el barrio de los tejares.—P.

Un suicidio.

MALAGA, 11.—El enfermo Juan Gómez Martínez, que llevaba hospitalizado diez años a consecuencia de una parálisis, se arrojó desde la galería al patio del hospital, matándose.—T.

Un robo.

VALENCIA, 11.—Durante la noche fué robado de la misma habitación en que dormía el conselero de la Junta de Emigración todo cuanto guardaba en los bolsillos. El autor o autores del robo entraron por el balcón, que el conselero dejó abierto cuando se acostó.—S.

¡Trabajadores! Propagad y leed EL SOCIALISTA

Folletones de EL SOCIALISTA

Manifiesto inaugural de la Asociación Internacional de los Trabajadores

Después de la derrota de las revoluciones de 1848, todas las Asociaciones y todos los periódicos políticos de las clases trabajadoras fueron destruidos en el continente por la mano brutal de la fuerza. Los más avanzados de entre los hijos del trabajo hubieron desesperados alande el Océano, a los Estados Unidos, y los sueños efímeros de emancipación se desvanecieron ante una época de fiebre industrial, de marasmo moral y de reacción política.

Debido parte a la diplomacia inglesa, que obraba a la sazón como ahora, guiada por un espíritu de solidaridad con el Gabinete de San Petersburgo, la derrota de la clase obrera continental espació bien pronto sus contagiosos efectos por toda la extensión de la Gran Bretaña. La derrota de sus hermanos del continente, haciendo perder a los obreros ingleses toda virilidad, toda fe en su propia causa, devolvió al mismo tiempo al señor de la tierra y al señor del dinero, al propietario y al capitalista, la confianza un tanto quebrantada. Estos retiraron insistentemente las concesiones que habían anunciado.

El descubrimiento de nuevos terrenos auríferos produjo una inmensa emigración y un vacío irreparable en las filas del proletariado de la Gran Bretaña. Algunos de los más activos hasta entonces fueron seducidos por el halago temporal de un trabajo más abundante y de salarios más elevados, y se convirtieron así en siérgos políticos.

En vano se trató de reformar el movimiento socialista; todos los esfuerzos fracasaron completamente. En la prensa los órganos de la clase obrera murieron unos en pos de otros por la espada de las masas, y de hecho jamás el obrero inglés había aceptado, al parecer, tan enteramente su nulidad política.

Así, pues, si no había habido solidaridad de

acción entre la clase obrera de la Gran Bretaña y la del continente, había en todo caso entre ellas solidaridad de derrota.

Sin embargo, este período, transcurrido desde las revoluciones de 1848, ha tenido también sus hechos muy importantes.

Después de una lucha de treinta años, sostenida con la mayor perseverancia, la clase obrera inglesa, aprovechándose de una disidencia momentánea entre los señores de la tierra y los señores del capital, consiguió arrancar el chillo de las diez horas.

Las inmensas ventajas físicas, morales e intelectuales que resultaron para los obreros de las manufacturas han sido anotadas en las Memorias bianuales de los inspectores de las fábricas, y en todas partes se complacen ahora en reconocerlas. La mayor parte de los Gobiernos continentales fueron obligados a aceptar la ley inglesa sobre las manufacturas bajo una forma más o menos modificada, y el mismo Parlamento inglés se ve obligado cada año a extender y ampliar el círculo de su acción.

Pero al lado de su utilidad práctica había en la ley otros caracteres a propósito para realizar un maravilloso triunfo. Por medio de sus oráculos más conocidos, tales como el doctor Ure, el profesor Senior y otros filósofos de esta escuela, la burguesía había predicho, y para su mayor satisfacción demostrado, que toda intervención de la ley para limitar las horas de trabajo debía producir la muerte de la industria inglesa, que, semejante al vampiro, no podía vivir más que de sangre, y de sangre de los niños. En otro tiempo, el asesinato de un niño era un rito misterioso de la religión de Moloch; pero se lo practicaba sólo en ocasiones solemnísimas, una vez al año quizá, y, por otra parte, Moloch no tenía inclinación exclusiva a los niños del pobre.

Lo que en la cuestión de la limitación legal de las horas de trabajo daba al conflicto un verdadero carácter de encarnizamiento y de furor es que, sin hablar de los terrores de la avaricia, la cuestión empeñada provocaba de nuevo y aun decidía en parte la gran querrela entre la ley ciega de la oferta y la demanda que lleva en sí toda la economía política de la clase burguesa, y la producción social intervenida y regida por la previsión social, que constituye la economía política de la clase obrera.

El chillo de las diez horas no fué tan sólo un triunfo práctico; fué también el triunfo de un principio: por la primera vez la economía política de la burguesía había sido derrotada por la economía política de la clase obrera.

Pero estaba reservado a la economía política del trabajo el alcanzar muy pronto un triunfo más completo todavía sobre la economía política del capital. Nos referimos al movimiento cooperativo, y sobre todo a las manufacturas cooperativas creadas por la iniciativa aislada de algunos brazos emprendedores. Es imposible desconocer la importancia de estos grandes experimentos sociales, que han mostrado con hechos, no con simples argumentos, que la producción en grande escala y al nivel de las exigencias de la ciencia moderna podía prescindir de una clase de patronos empleando una clase de brazos; han mostrado también que no era necesario a la producción de la riqueza que el instrumento de trabajo estuviese monopolizado, y sirviese así de instrumento de dominación y de explotación contra el trabajador mismo, y han mostrado, por fin, que lo mismo que el trabajo esclavo, lo mismo que el trabajo siervo, el trabajo asalariado no era sino una forma transitoria inferior, destinada a desaparecer ante el trabajo asociado, que trae su tarea un brazo firme, un entendimiento decidido, un corazón alegre.

Roberto Owen fué quien echó en Inglaterra los gérmenes del sistema cooperativo; las empresas de los obreros intentadas en el continente no fueron de hecho más que la realización práctica de las teorías, no descubiertas sino altamente proclamadas en 1848.

Al mismo tiempo la experiencia de este período (1848-1864) ha probado hasta la evidencia que, por excelente que fuese en principio, por útil que se mostrase en la aplicación, el trabajo cooperativo, limitado estrechamente a los esfuerzos accidentales y particulares de los obreros, no podrá detener jamás el desenvolvimiento en

proporción geométrica del monopolio, ni emancipar a las masas, ni aligerar tan sólo la carga de sus miserias. Este es, quizá, precisamente el motivo que ha decidido a algunos grandes señores, a filántropos burgueses y hasta a economistas agudos a colimar de repente elogios al sistema cooperativo, que en vano habían tratado de sofocar en su principio; ese sistema que representaban entonces con tono burlesco como una utopía de soñadores o que anatematizaban como un sacrilegio socialista.

Para emancipar a las masas trabajadoras, la cooperación debe alcanzar un desarrollo nacional, y, por consecuencia, estar sostenida y propagada por medios nacionales. Pero los señores de la tierra y los señores del capital se valdrán siempre de sus privilegios políticos para defender y perpetuar sus privilegios económicos. Muy lejos de contribuir a la emancipación del trabajo, continuarán oponiendo a ella todos los obstáculos posibles. Recordarse con qué desdén contestó Lord Palmerston a los defensores del «chillo» sobre los derechos de los colonos irlandeses, presentado durante esta legislatura (1864), ¡la Cámara de los Comunes es una Cámara de propietarios territoriales!

La conquista del Poder político viene a ser, por lo tanto, el primer deber de la clase trabajadora. Así parece haberlo comprendido, pues en Inglaterra, en Alemania, en Italia, y en Francia se han visto renacer el mismo tiempo estas aspiraciones comunes, y el mismo tiempo también se han hecho esfuerzos para reorganizar políticamente el Partido de los trabajadores.

Este Partido posee un elemento de triunfo: tiene el número; pero el número no pesa en la balanza si no está unido por la asociación y guiado por el saber. La experiencia del pasado nos enseña cómo el olvido de los lazos fraternales que deben existir entre los trabajadores de los diferentes países y entre los trabajadores a otros en todas sus luchas por la emancipación será castigado con la derrota común de sus empresas aisladas. Guiados por este pensamiento los trabajadores de diferentes países, que se reunieron en un mitin público en Saint-Martin's Hall el 28 de septiembre de 1864, han resuelto fundar la Asociación Internacional.

Otra convicción ha inspirado también este mitin.

Si la emancipación de los trabajadores exige, para ser un hecho, su concurso fraternal, cómo podrá cumplir esta gran misión si una política

extraña, movida por criminales intentos y poniendo en juego las preocupaciones nacionales, derrama en guerras vandálicas la sangre y el dinero del pueblo? No ha sido la prudencia de las clases gobernantes de Inglaterra, antes bien la oposición de la clase trabajadora, la que ha evitado a la Europa occidental la infamia de una cruzada para el mantenimiento y desarrollo de la esclavitud aliada del Imperio de la India. Trucida idiota, la simpatía burguesa o la indiferencia idiota con que las clases superiores de Europa han visto a la Rusia apoderarse como de una presa de las montañas bálticas del Cáucaso y asesinar a la heroica Polonia; las usurpaciones inmensas y sin obstáculos de esa potencia bárbara cuya cabeza está en San Petersburgo y cuya mano se encuentra en todos los Gabinetes de Europa han enseñado a los trabajadores que era menester que se pudiesen al corriente de los misterios de la política internacional, que vigilasen la conducta diplomática de sus Gobiernos respectivos, que las combatesen en caso necesario por todos los medios que estuvieran en su poder, y, finalmente, cuando no pudiesen impedir nada de esto, que se entendiesen para lanzar una protesta común y reivindicar las leyes de la moral y de la justicia que deben gobernar las relaciones de los individuos como regla suprema de las relaciones entre nación y nación.

Combatir en pro de una política extranjera de este género es tomar parte en la lucha general por la emancipación de los trabajadores.

¡Proletarios de todos los países, uníos!

Noticias de todas partes

Consejo de ministros francés.
PARIS, 11.—Se ha celebrado esta mañana Consejo de ministros, en el que el jefe del Gobierno ha expuesto un proyecto de aumento de sueldo a los funcionarios a base de reducción de éstos. Se propone la reducción de 20.000 entre todos los servicios.
Se autorizó la firma del protocolo en el acuerdo comercial franco-alemán.

Estado de guerra en Rumania.
VIENA, 11.—Rumores procedentes de Bucarest dicen que el Gobierno de Rumania, ante el temor de posibles disturbios, ha declarado como primera medida el estado de guerra en toda la nación.

Las atrocidades bolcheviques en Georgia.
PARIS, 11.—La Legación de Georgia dice que hasta ahora han sido ejecutados en el Cáucaso 9.000 georgianos por las tropas de los Soviets.

El plan Dawes.
LONDRES, 11.—La parte correspondiente a cada Estado en el empréstito previsto en el plan Dawes es la siguiente:
Francia, tres millones de libras esterlinas; Bélgica, Italia, Suecia y Suiza, dos millones y medio cada una; Holanda, dos millones; Inglaterra, 12 millones, y América, 21 millones.

Tratado germanosueco.
BERLIN, 11.—El día 21 del corriente empezarán en esta capital las negociaciones para concertar un Convenio comercial germano-sueco.

Notas de la Rioja

LOGROÑO, 12.—Los compañeros que trabajan en el periódico reaccionario «El Diario de la Rioja» han conseguido un excelente triunfo moral, que consiste en haber desaparecido la retribución a destajo, habiendo implantado jornales que oscilan entre 48 y 52 pesetas semanales.
Este éxito lo han conseguido sin tener que recurrir a la huelga, practicando las normas de actuación de la Unión General de Trabajadores, a la cual pertenecen por mediación de la Federación nacional del sector.

Hacemos extensiva la felicitación de estos compañeros a toda la Sección gráfica, a la vez que les preguntamos: ¿Qué habéis hecho de vuestras actividades para reorganizar la Federación local de Sociedades obreras?

—La Cooperativa «Unión Tabacalera» ha celebrado recientemente junta general correspondiente al semestre marzo-agosto.
Las ventas rebasaron en esos seis meses la cantidad de 33.000 pesetas, habiendo obtenido 1.000,30 pesetas de beneficio.

Se tomaron varios acuerdos de interés para el desenvolvimiento de la entidad y se renovó parte de la Junta administrativa, quedando constituida en la siguiente forma: Presidente, Gerardo Costafie; secretario, Domingo Costafie; contador, Enrique Casillo; tesorero, Ramón Ugarte, y vocales: Diego Fernández, Alejandro García e Hipólito González.
—Organizado por el Ateneo Riojano ha dado un concierto el cuarteto Aguilar, que ha constituido un verdadero éxito.—Cecilio.

Notas de la montaña

TORRELAVEGA, 11.—Los obreros curtidores han acordado contribuir con una peseta semanal al sostenimiento de la huelga planteada por la patronal a los del mismo oficio de Santander.

También los metalúrgicos y oficios varios sostendrán con 50 y 25 céntimos, según la edad del socio, pues han acordado reunirse para este fin.
—El miércoles, día 1.º, dió su anunciada conferencia en el Centro Obrero de esta ciudad nuestro compañero J. Toyos Buey. El tema desarrollado fué «La Unión General de Trabajadores de España.—Lo que es y será.—Su importancia internacional».

Fué muy felicitado por la concurrencia.—En las minas de R. C. A. de Recón ha muerto por electrocución el obrero Adolfo Cruz Zamarrán. Según el primer parte facultativo el accidente fué debido a esta causa; pero posteriormente, y con miras a salvar la responsabilidad de la Empresa, se ha dado otro parte, en el cual se hace constar que se modifica el parte anterior por haberse encontrado en el cadáver la huella de un gran golpe dado en el cerebro contra un tornillo.
—Dentro de breves días quedará constituida en esta localidad la Federación Lo-

cal, compuesta de nueve organizaciones.
—También para la semana próxima se reorganizará la Agrupación y Juventud Socialista.
—En el cercano pueblo de Novales se celebró el lunes 29 la ceremonia organizada por los discípulos del que durante cuarenta y tres años ha ejercido el cargo de maestro en dicho pueblo, don Miguel Rumoso, a quien se le ha hecho el honor de una lápida que dará su nombre a la principal calle del pueblo.
Asistieron al acto autoridades municipales, compañeros del Magisterio y gran número de periodistas, pronunciándose los discursos de ritual.
En este acto habló como periodista nuestro compañero J. Toyos, fustigando a los maestros por no tener la unión que se precisa entre esta clase de profesiones para hacer valer sus derechos.—C.

Información de provincias
«Galicia», suspendido.
VIGO, 11.—Ha sido suspendido por cinco días el diario de esta población «Galicia».

Lo celebraríamos muy de veras.—D.
Victimas de la codicia patronal
Obrero gravemente herido.
SEVILLA, 12.—El obrero José del Río López, que trabajaba en la fábrica de colchones del señor Zapata, establecida en la calle de Bailén, se cayó sobre una máquina de aserrar, por efecto de un resaca, resultando con distintas heridas de pronóstico gravísimo.
Después de curado de primera intención en la Casa de Socorro del distrito de San Vicente, fué trasladado al Hospital Central.—Cardenal.

Incendio en un gasómetro
LA CORUÑA, 11.—Varios obreros de la Fábrica del Gas se hallaban picando el exterior del gasómetro y uno de ellos apreció una fuga en la plancha de hierro por la que se escapaba el fluido. Para reparar aquella fuga empleó un soldador, y sin que se sepa concretamente si fué por efecto de éste o por una chispa de cigarrillo, lo cierto es que se incendió la techumbre del gasómetro.
En la población se produjo un pánico enorme por miedo a una explosión, y el vecindario huyó hacia las afueras. La alarma aumentó el cortar el fluido eléctrico que sirve la misma fábrica; pero al convencerse el vecindario de que la explosión no surgiría, puesto que para evitarla se adoptaron las medidas convenientes, reaccionó, y todo quedó en perfecta tranquilidad.
El gasómetro ha sufrido daños enormes, así como la tubería y algunas máquinas.
Los obreros José Castello y Luciano Molina resultaron con quemaduras en la cara.—C.

Notas de Alicante
ALICANTE, 12.—Frente a la estación del ferrocarril de la Marina, el mar ha arrojado el cadáver de un hombre, resultando ser un trabajador del muelle llamado José Misó, de treinta y siete años de edad. Llevaba una cuerda atada al cuello, a la que sin duda alararía una piedra para sumergirse.
Las declaraciones de sus vecinos indican que de cierto tiempo a esta parte se venían observando en Misó ciertas anomalías, que terminarían en una perturbación mental.
No se sabe si se trata de un crimen o de un suicidio. El Juzgado se encargará de aclararlo.
—Ha fallecido en Alicante el venerable decano de los periodistas alicantinos, don Antonio Goldó López, director que fué del diario «El Graduador».

Al entierro, que fué presidido por el alcalde, acudió numeroso público; el gobernador civil estaba representado por su ayudante, don Juan Mexía. La guardia municipal montada abrió la marcha; maestros del municipio y la Banda municipal concurren también al acto, rindiendo así el último tributo al hombre bueno y laborioso.—Sierra.

¡GUERRA A LA GUERRA! PROPAGANDA PACIFISTA
Editados por la Federación Sindical Internacional, hemos recibido carteles y postales de propaganda pacifista, que se hallan de venta en esta Administración a los siguientes precios:
Carteles murales (96 por 70), cada uno... 1,50 pesetas.
Tarjetas postales, cada una... 0,20 —
Insignias para la solapa, cada una... 0,25 —
Al importe de los pedidos se acompañará 40 céntimos por certificado y franqueo.

Trigen y carácter del movimiento laborista
por A. Fabra Ribas
SUMARIO
Las Trades-Union.—La legislación obrera.—La Federación Socialista Democrática.—La Sociedad Fabiana.—El Partido Obrero Independiente.—El Partido Obrero.—El movimiento cooperativista.—Los colegios laboristas.—El movimiento gildista.—El laborismo en el Parlamento.—Las elecciones de 1923.—Los laboristas en el Gobierno.
APÉNDICES
Estatutos del Labour Party.—Reglamento del Labour Party.—Composición del Gobierno laborista.—Notas biográficas.—Composición del grupo laborista parlamentario.
Ilustrado con profusión de grabados.
Precio: CINCO pesetas.
Dirigir los pedidos al administrador de EL SOCIALISTA, apartado 10.036, Madrid (X).

El problema hullero en Asturias
LOS MINEROS CONOCEN SU DEBER.
Cada vez que se suscita un conflicto en las minas de Asturias todo el mundo se considera en el deber de erigirse en orientador, surgiendo con este motivo las más disparas soluciones.
Algunos periódicos de Asturias no son los que menos se consideran en este deber. No por esto les reprochamos, que conste. La prensa ha de tener el máximo de libertad para comentar cuantos episodios se produzcan y hasta es obligación de todo buen periodista exponer criterios, apuntar soluciones a cuantos problemas de carácter nacional, provincial o local se susciten. Ahora bien; lo que nosotros estimamos reprochable es que al amparo de una situación anormal, tal como la que actualmente atraviesa la cuenca minera asturiana, se pretenda hacer política de partido o se acuse a la organización minera de cosas que no son ciertas.
Conste que si nos ocupamos de esto no es más que por recomendar a los mineros asturianos que al enjuiciar su problema no se dejen llevar de lo que los menos interesados en que triunfen les digan. Que tengan la serenidad de ánimo y el espíritu de disciplina de que, en ocasiones como ésta, han dado. Que demuestren que siguen conociendo cuál es su deber en estos críticos momentos.

LA UNICA POSICION LOGICA
El caso de la «Fábrica de Mieres» y el acuerdo tomado por el Comité Ejecutivo del Sindicato Minero, acuerdo que significa un gran acierto en quienes lo tomaron, ha servido de pretexto a un diario que se precia de democrático y de amante de los obreros—principalmente de los obreros de las minas—para lanzar alevosamente un dardo contra los dirigentes del Sindicato. Véase lo siguiente:
«De la información de los actos de Mieres que nos envía nuestro corresponsal se colige que la cuestión de los salarios mineros queda incluida en el problema general de la industria hullera. Ahora todo depende de las resoluciones que el Directorio militar estime conveniente adoptar; por lo pronto, nada turbará la marcha normal de las cosas. El caso de «Fábrica de Mieres», que parecía que iba a causar un serio conflicto en la cuenca minera, ha sido sorteado sin consecuencias para la producción; los obreros mineros aceptan,

tácitamente, la proposición del marqués de Villavieiosa, puesto que esperan al mes de plazo de la fórmula del gobernador-civil con «Fábrica de Mieres» la rebaja de los dos reales. Es decir, que si pronto hubiesen las aspiraciones de los patronos hulleiros sus atendidas en todo o en parte, los obreros mineros de «Fábrica de Mieres» percibirán los dos reales del mes de octubre que ahora les rebajan; en caso contrario, desaparecerá el subsidio de los dos reales para todos los obreros mineros de Asturias; pero los de «Fábrica de Mieres» llevarán un mes de delantera en la pérdida del subsidio al resto de sus compañeros.»

Más claro, agua, el diario de donde tomamos lo transcrito se lamenta de que los mineros no hayan declarado la huelga en la «Fábrica de Mieres», y reiterando el argumento dice que si las aspiraciones de los patronos son atendidas los obreros de «Fábrica de Mieres» percibirán el mes en el aumento correspondiente al mes en curso; pero, en caso contrario, llevarán un mes de delantera en la pérdida al resto de los obreros. ¿Estima el colega que acudiendo a la huelga hubieran salido más beneficiados los obreros de «Fábrica de Mieres» en que basa esa suposición? No; no es lícito ni noble el aprovecharse de una situación difícil para pretender presentar a las minas en combalache con «Fábrica de Mieres» para salvar la situación de quien no se ha hecho, como patrono, acreedor a la más leve consideración por parte de sus obreros. Eso lo sabe quien escribió el comentario, aunque por conveniencias del partido de que es órgano ocioso le interese aparecer ignorándolo.
La solución de momento dada al caso de la «Fábrica de Mieres» (decimos solución y decimos mal, puesto que nada se ha resuelto, ya que el ir a la huelga, como el diario gijónés hubiera querido, es la única que podía darse), es la única que no se presta a salvar la situación de la Empresa a costa de los mineros.
Y no se nos diga que todo eso se escribe velando por la integridad de los salarios de los obreros de las minas, porque todo ello no es más que una cuestión que ya no engaña ni a los más inconscientes. No estará de más que así la hagamos constar.

NOTAS DEPORTIVAS
El Athletic y el Madrid empatan
El Unión Sporting vence a la Gimnástica en partido amistoso.
Siempre rivales.
El Madrid y el Athletic son los eternos rivales de la región; sus partidos suelen ser siempre los de mayor emoción, dándose el caso, como ocurrió en la temporada anterior, que el Athletic no puso interés en jugar bien nada más que los dos partidos que jugó con el Club blanco, dejándose vencer por la Gimnástica y por el Racing.
El público participa de la rivalidad existente entre las dos primeras Sociedades madrileñas, y no es de extrañar el entusiasmo que se produjo en el Stadium Metropolitano, cuyo campo es en la actualidad del Athletic madrileño, el cual tiene grandes proyectos de jugar grandes partidos internacionales e interregionales, dando la vida a este hermoso campo que no supieron darle los encargados de su explotación anteriormente.
Un tanto para cada bando en el primer tiempo.
Alineados los equipos por el señor Torre, de Vizcaya, empezó el partido ante gran expectación.
Los primeros momentos fueron de tanteo por ambas partes, sonando las primeras palmas para Monchin Triana en una jugada individual de esas suyas. Se empieza a jugar duro por ambas partes y viene el único tanto para el Madrid: un balón que pasa Mejías a Monjardín, y que éste coloca a los pies de Bernabéu, que lo introduce a un gran chut cruzado en la meta de Barroso. Llevamos diecisiete minutos de juego. Por unos momentos el partido toma gran interés, anotándose un tiro bueno de Bernabéu y un gran tiro de Triana que debiene admirablemente Martínez. Un gran centro de Olaso, que debe ser el empate y que uno a uno fallan los tres interiores atléticos, y a continuación, Ortiz aprovecha magistralmente un centro del lado izquierdo para fusilar el tanto del empate sin que Martínez pueda hacer nada por impedirlo; cuarenta y tres minutos de juego, y a poco final del primer tiempo.
Se tiraron en esta primera parte dos «córners» por cada equipo, y el árbitro cas-

tuvo por «faut» siete veces al Madrid y cinco al Athletic.
En el segundo tiempo subsiste el empate.
La segunda parte la jugaron mejor ambos bandos, habiendo momentos de emoción que nos hicieron creer en que éstos habían de dar un gran rendimiento.
El Madrid tuvo unos momentos de dominio en los que embotelló al Athletic, pero el tanto no vino por parte alguna; nadie sabía chutar; este pequeño embotellamiento pronto se tradujo en error del Athletic, en que hubo una gran jugada de Olaso, en un gran centro, y que Martínez debuvo el balón de forma admirable cuando, imitando a su propia cabeza atlética, se dispuso a entrar en la red. Sin marcarse por ningún bando se terminó el segundo tiempo, en el que el Athletic tiró cuatro «córners» y dos el Madrid, siendo castigado el Athletic por «faut» cinco veces y dos el Madrid.
El partido no respondió a lo que se esperaba; las dos líneas delanteras estuvieron desequilibradas, destacando grandemente la labor de ambas defensas.
El árbitro estuvo muy inseguro, y sería conveniente no repetirle tan seguido, pues de lo contrario va a ocurrir lo que pasó con Murguía, que el público se cansó de él.
Fueron los equipos:
Athletic: Barroso, Pololo, Olaso, Marin, Tuduri, Burdiel, Olaso, Triana, Ortiz de la Torre, De Miguel, Mendaró.
Madrid: Martínez, Escobal, Quesada, Barroso, Mejías, Hernández Coronado, Sicilia, Bernabéu, Monjardín, Félix Pérez, Del Campo.
El Unión Sporting venció a la Gimnástica.
En el campo del Unión jugaron por la mañana un partido amistoso estos dos equipos.
El encuentro, muy competido, terminó con empate.
ESTATUTO MUNICIPAL
Organización y administración de las entidades municipales.
(Anotado para su mayor comprensión.)
PRECIO: DOS PESETAS
REGLAMENTOS PARA LA EJECUCION DEL ESTATUTO
(Un tomo con los siete publicados.)
PRECIO: 4,50 PESETAS
Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando su importe, más 40 céntimos para certificado y franqueo.

Obras recomendadas
Pablo Iglesias.—«Propaganda socialista». Precio, 3,50 pesetas. Edición económica, 2.
Francisco Mora.—«Historia del Socialismo español». Precio, 2 pesetas.
Fernando de los Ríos.—«Mi viaje a la Rusia soviética», segunda edición. Precio, 6 pesetas; a los lectores de EL SOCIALISTA, a 5.
M. Gómez Latorre.—«Del tiempo viejo». Precio, 2 pesetas.
Tomás Meabe.—«Obras». Precio, 2,50 pesetas.
Angel Llorca.—«Cien lecciones prácticas». Precio, 6 pesetas.
Meliá.—«Ganarás el pan», «Aventuras de un niño despoja», «Juan Soldado», «El pobre Pepino», «Caridad», «Este era un señor», «El repatriado», «La mala sombra» (cuentos). Precio, 10 céntimos cada uno.
Trotsky.—«Los Tratados secretos». Precio, 1,50 pesetas.
Volsky.—«En el Reino de los rojos». Precio, 2,50 pesetas.
Sokerman.—«En plena dictadura». Precio, 2,50 pesetas.
Sokoloff.—«Los bolcheviques juzgados por ellos mismos». Precio, 2 pesetas.
Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando su importe, más cincuenta céntimos para certificado y franqueo.

El problema hullero en Asturias

LOS MINEROS CONOCEN SU DEBER.
Cada vez que se suscita un conflicto en las minas de Asturias todo el mundo se considera en el deber de erigirse en orientador, surgiendo con este motivo las más disparas soluciones.
Algunos periódicos de Asturias no son los que menos se consideran en este deber. No por esto les reprochamos, que conste. La prensa ha de tener el máximo de libertad para comentar cuantos episodios se produzcan y hasta es obligación de todo buen periodista exponer criterios, apuntar soluciones a cuantos problemas de carácter nacional, provincial o local se susciten. Ahora bien; lo que nosotros estimamos reprochable es que al amparo de una situación anormal, tal como la que actualmente atraviesa la cuenca minera asturiana, se pretenda hacer política de partido o se acuse a la organización minera de cosas que no son ciertas.
Conste que si nos ocupamos de esto no es más que por recomendar a los mineros asturianos que al enjuiciar su problema no se dejen llevar de lo que los menos interesados en que triunfen les digan. Que tengan la serenidad de ánimo y el espíritu de disciplina de que, en ocasiones como ésta, han dado. Que demuestren que siguen conociendo cuál es su deber en estos críticos momentos.

LA UNICA POSICION LOGICA
El caso de la «Fábrica de Mieres» y el acuerdo tomado por el Comité Ejecutivo del Sindicato Minero, acuerdo que significa un gran acierto en quienes lo tomaron, ha servido de pretexto a un diario que se precia de democrático y de amante de los obreros—principalmente de los obreros de las minas—para lanzar alevosamente un dardo contra los dirigentes del Sindicato. Véase lo siguiente:
«De la información de los actos de Mieres que nos envía nuestro corresponsal se colige que la cuestión de los salarios mineros queda incluida en el problema general de la industria hullera. Ahora todo depende de las resoluciones que el Directorio militar estime conveniente adoptar; por lo pronto, nada turbará la marcha normal de las cosas. El caso de «Fábrica de Mieres», que parecía que iba a causar un serio conflicto en la cuenca minera, ha sido sorteado sin consecuencias para la producción; los obreros mineros aceptan,

tácitamente, la proposición del marqués de Villavieiosa, puesto que esperan al mes de plazo de la fórmula del gobernador-civil con «Fábrica de Mieres» la rebaja de los dos reales. Es decir, que si pronto hubiesen las aspiraciones de los patronos hulleiros sus atendidas en todo o en parte, los obreros mineros de «Fábrica de Mieres» percibirán los dos reales del mes de octubre que ahora les rebajan; en caso contrario, desaparecerá el subsidio de los dos reales para todos los obreros mineros de Asturias; pero los de «Fábrica de Mieres» llevarán un mes de delantera en la pérdida del subsidio al resto de sus compañeros.»

Más claro, agua, el diario de donde tomamos lo transcrito se lamenta de que los mineros no hayan declarado la huelga en la «Fábrica de Mieres», y reiterando el argumento dice que si las aspiraciones de los patronos son atendidas los obreros de «Fábrica de Mieres» percibirán el mes en el aumento correspondiente al mes en curso; pero, en caso contrario, llevarán un mes de delantera en la pérdida al resto de los obreros. ¿Estima el colega que acudiendo a la huelga hubieran salido más beneficiados los obreros de «Fábrica de Mieres» en que basa esa suposición? No; no es lícito ni noble el aprovecharse de una situación difícil para pretender presentar a las minas en combalache con «Fábrica de Mieres» para salvar la situación de quien no se ha hecho, como patrono, acreedor a la más leve consideración por parte de sus obreros. Eso lo sabe quien escribió el comentario, aunque por conveniencias del partido de que es órgano ocioso le interese aparecer ignorándolo.
La solución de momento dada al caso de la «Fábrica de Mieres» (decimos solución y decimos mal, puesto que nada se ha resuelto, ya que el ir a la huelga, como el diario gijónés hubiera querido, es la única que podía darse), es la única que no se presta a salvar la situación de la Empresa a costa de los mineros.
Y no se nos diga que todo eso se escribe velando por la integridad de los salarios de los obreros de las minas, porque todo ello no es más que una cuestión que ya no engaña ni a los más inconscientes. No estará de más que así la hagamos constar.

NOTAS DEPORTIVAS
El Athletic y el Madrid empatan
El Unión Sporting vence a la Gimnástica en partido amistoso.
Siempre rivales.
El Madrid y el Athletic son los eternos rivales de la región; sus partidos suelen ser siempre los de mayor emoción, dándose el caso, como ocurrió en la temporada anterior, que el Athletic no puso interés en jugar bien nada más que los dos partidos que jugó con el Club blanco, dejándose vencer por la Gimnástica y por el Racing.
El público participa de la rivalidad existente entre las dos primeras Sociedades madrileñas, y no es de extrañar el entusiasmo que se produjo en el Stadium Metropolitano, cuyo campo es en la actualidad del Athletic madrileño, el cual tiene grandes proyectos de jugar grandes partidos internacionales e interregionales, dando la vida a este hermoso campo que no supieron darle los encargados de su explotación anteriormente.
Un tanto para cada bando en el primer tiempo.
Alineados los equipos por el señor Torre, de Vizcaya, empezó el partido ante gran expectación.
Los primeros momentos fueron de tanteo por ambas partes, sonando las primeras palmas para Monchin Triana en una jugada individual de esas suyas. Se empieza a jugar duro por ambas partes y viene el único tanto para el Madrid: un balón que pasa Mejías a Monjardín, y que éste coloca a los pies de Bernabéu, que lo introduce a un gran chut cruzado en la meta de Barroso. Llevamos diecisiete minutos de juego. Por unos momentos el partido toma gran interés, anotándose un tiro bueno de Bernabéu y un gran tiro de Triana que debiene admirablemente Martínez. Un gran centro de Olaso, que debe ser el empate y que uno a uno fallan los tres interiores atléticos, y a continuación, Ortiz aprovecha magistralmente un centro del lado izquierdo para fusilar el tanto del empate sin que Martínez pueda hacer nada por impedirlo; cuarenta y tres minutos de juego, y a poco final del primer tiempo.
Se tiraron en esta primera parte dos «córners» por cada equipo, y el árbitro cas-

tuvo por «faut» siete veces al Madrid y cinco al Athletic.
En el segundo tiempo subsiste el empate.
La segunda parte la jugaron mejor ambos bandos, habiendo momentos de emoción que nos hicieron creer en que éstos habían de dar un gran rendimiento.
El Madrid tuvo unos momentos de dominio en los que embotelló al Athletic, pero el tanto no vino por parte alguna; nadie sabía chutar; este pequeño embotellamiento pronto se tradujo en error del Athletic, en que hubo una gran jugada de Olaso, en un gran centro, y que Martínez debuvo el balón de forma admirable cuando, imitando a su propia cabeza atlética, se dispuso a entrar en la red. Sin marcarse por ningún bando se terminó el segundo tiempo, en el que el Athletic tiró cuatro «córners» y dos el Madrid, siendo castigado el Athletic por «faut» cinco veces y dos el Madrid.
El partido no respondió a lo que se esperaba; las dos líneas delanteras estuvieron desequilibradas, destacando grandemente la labor de ambas defensas.
El árbitro estuvo muy inseguro, y sería conveniente no repetirle tan seguido, pues de lo contrario va a ocurrir lo que pasó con Murguía, que el público se cansó de él.
Fueron los equipos:
Athletic: Barroso, Pololo, Olaso, Marin, Tuduri, Burdiel, Olaso, Triana, Ortiz de la Torre, De Miguel, Mendaró.
Madrid: Martínez, Escobal, Quesada, Barroso, Mejías, Hernández Coronado, Sicilia, Bernabéu, Monjardín, Félix Pérez, Del Campo.
El Unión Sporting venció a la Gimnástica.
En el campo del Unión jugaron por la mañana un partido amistoso estos dos equipos.
El encuentro, muy competido, terminó con empate.
ESTATUTO MUNICIPAL
Organización y administración de las entidades municipales.
(Anotado para su mayor comprensión.)
PRECIO: DOS PESETAS
REGLAMENTOS PARA LA EJECUCION DEL ESTATUTO
(Un tomo con los siete publicados.)
PRECIO: 4,50 PESETAS
Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando su importe, más 40 céntimos para certificado y franqueo.

Obras recomendadas
Pablo Iglesias.—«Propaganda socialista». Precio, 3,50 pesetas. Edición económica, 2.
Francisco Mora.—«Historia del Socialismo español». Precio, 2 pesetas.
Fernando de los Ríos.—«Mi viaje a la Rusia soviética», segunda edición. Precio, 6 pesetas; a los lectores de EL SOCIALISTA, a 5.
M. Gómez Latorre.—«Del tiempo viejo». Precio, 2 pesetas.
Tomás Meabe.—«Obras». Precio, 2,50 pesetas.
Angel Llorca.—«Cien lecciones prácticas». Precio, 6 pesetas.
Meliá.—«Ganarás el pan», «Aventuras de un niño despoja», «Juan Soldado», «El pobre Pepino», «Caridad», «Este era un señor», «El repatriado», «La mala sombra» (cuentos). Precio, 10 céntimos cada uno.
Trotsky.—«Los Tratados secretos». Precio, 1,50 pesetas.
Volsky.—«En el Reino de los rojos». Precio, 2,50 pesetas.
Sokerman.—«En plena dictadura». Precio, 2,50 pesetas.
Sokoloff.—«Los bolcheviques juzgados por ellos mismos». Precio, 2 pesetas.
Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando su importe, más cincuenta céntimos para certificado y franqueo.

MOVIMIENTO OBRERO INTERNACIONAL
La Conferencia de Emigración.
PARIS, 11.—Se ha reunido en Praga la Conferencia de Emigración, convocada por la Federación Sindical de Amsterdam.
Han asistido 37 delegados, representando a Bélgica, Dinamarca, Alemania, Francia, Holanda, Italia, Austria, Palestina, Checoslovaquia y Hungría.
En la resolución tomada se hacen constar las causas que determinan el gran número de emigrantes, y que sólo una medida de carácter internacional puede resolver el problema.
Se encarga a la Oficina Central que continúe estudiando el problema y se indiquen las medidas necesarias que deben tomarse para solucionar el grave problema de la emigración e inmigración.—A. F.

Jornada de ocho horas en Alemania.
BERLIN, 11.—Como consecuencia de la Conferencia de los ministros del Trabajo de Alemania, Francia y Bélgica sobre la aplicación de la jornada de ocho horas está tomando cada vez más importancia el deseo de los Sindicatos alemanes de hacer un plebiscito popular sobre dicha jornada.
La Confederación General de Sindicatos alemanes, la Federación Libre de Empleados y la Federación General de Funcionarios han lanzado un manifiesto en este sentido, cuyo párrafo final dice:
«Para el proletariado alemán, la lucha por la jornada de ocho horas significa al mismo tiempo la seguridad de un reparto social justo de la carga de las reparaciones.»—Keller.

Los Sindicatos alemanes.
BERLIN, 11.—Como consecuencia de la caída del marco, los Sindicatos alemanes tuvieron que suspender los seguros que tenían establecidos.
Ahora, una vez reppuestas las Cajas de resistencia, para en caso de tener que sostener luchas sindicales, comienzan a implantar de nuevo los seguros de enfermedad, de viaje, de paro, etc. Algunas Uniones Sindicales han implantado ya estos seguros, teniendo que hacerlo lentamente por atravesar los trabajadores una gran crisis.—Keller.

Banco obrero alemán.
BERLIN, 11.—El Banco por acciones de Obreros, Empleados y Funcionarios ha reanunciado su explotación el día 1 de octubre actual. La antigua Sociedad análoga va a entregar al Banco todos sus negocios.
Todos los accionistas son afiliados a las Uniones Obreras respectivas y en el Consejo de Administración figuran Leipart, presidente de la Confederación General de Sindicatos; Achauzer, presidente de los Unidos Libres de Empleados; Hilteding, ex ministro socialista de Hacienda; Hysemann, de la Unión de Mineros Alemanes.—Keller.

Congreso sindical americano.
LONDRES, 11.—El XLIV Congreso anual de la Confederación de Sindicatos Americanos ha sido convocado para el día 17 de noviembre en la ciudad de El Paso.—Roberts.

Congreso sindical italiano.
PARIS, 11.—El Comité de la Confederación Sindical Italiana ha decidido celebrar su próximo Congreso en Milán del 18 al 21 de noviembre próximo. A más de los asuntos ordinarios, el Congreso tratará sobre la legislación social.—A. F.

¡Trabajadores!
Pedid las insignias pacifistas que ha puesto en circulación la Sindical de Amsterdam.

25 CENTIMOS CADA UNA
ROCA TETUAN, 20
FOTOGRAFO Teléfono 321
Retratos artísticos.
Ampliaciones inalterables.

BARMETRO
Establecido en Bravo Murillo, 79, do Leocadio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; a la salida del Metropolitano

ELYSIUM
La mejor y más económica.
Depositarios: Aguilar Hermanos, CARRETAS, 5, MADRID

Movimiento obrero internacional

La Conferencia de Emigración.
PARIS, 11.—Se ha reunido en Praga la Conferencia de Emigración, convocada por la Federación Sindical de Amsterdam.
Han asistido 37 delegados, representando a Bélgica, Dinamarca, Alemania, Francia, Holanda, Italia, Austria, Palestina, Checoslovaquia y Hungría.
En la resolución tomada se hacen constar las causas que determinan el gran número de emigrantes, y que sólo una medida de carácter internacional puede resolver el problema.
Se encarga a la Oficina Central que continúe estudiando el problema y se indiquen las medidas necesarias que deben tomarse para solucionar el grave problema de la emigración e inmigración.—A. F.

Jornada de ocho horas en Alemania.
BERLIN, 11.—Como consecuencia de la Conferencia de los ministros del Trabajo de Alemania, Francia y Bélgica sobre la aplicación de la jornada de ocho horas está tomando cada vez más importancia el deseo de los Sindicatos alemanes de hacer un plebiscito popular sobre dicha jornada.
La Confederación General de Sindicatos alemanes, la Federación Libre de Empleados y la Federación General de Funcionarios han lanzado un manifiesto en este sentido, cuyo párrafo final dice:
«Para el proletariado alemán, la lucha por la jornada de ocho horas significa al mismo tiempo la seguridad de un reparto social justo de la carga de las reparaciones.»—Keller.

Los Sindicatos alemanes.
BERLIN, 11.—Como consecuencia de la caída del marco, los Sindicatos alemanes tuvieron que suspender los seguros que tenían establecidos.
Ahora, una vez reppuestas las Cajas de resistencia, para en caso de tener que sostener luchas sindicales, comienzan a implantar de nuevo los seguros de enfermedad, de viaje, de paro, etc. Algunas Uniones Sindicales han implantado ya estos seguros, teniendo que hacerlo lentamente por atravesar los trabajadores una gran crisis.—Keller.

Banco obrero alemán.
BERLIN, 11.—El Banco por acciones de Obreros, Empleados y Funcionarios ha reanunciado su explotación el día 1 de octubre actual. La antigua Sociedad análoga va a entregar al Banco todos sus negocios.
Todos los accionistas son afiliados a las Uniones Obreras respectivas y en el Consejo de Administración figuran Leipart, presidente de la Confederación General de Sindicatos; Achauzer, presidente de los Unidos Libres de Empleados; Hilteding, ex ministro socialista de Hacienda; Hysemann, de la Unión de Mineros Alemanes.—Keller.

Congreso sindical americano.
LONDRES, 11.—El XLIV Congreso anual de la Confederación de Sindicatos Americanos ha sido convocado para el día 17 de noviembre en la ciudad de El Paso.—Roberts.

Congreso sindical italiano.
PARIS, 11.—El Comité de la Confederación Sindical Italiana ha decidido celebrar su próximo Congreso en Milán del 18 al 21 de noviembre próximo. A más de los asuntos ordinarios, el Congreso tratará sobre la legislación social.—A. F.

¡Trabajadores!
Pedid las insignias pacifistas que ha puesto en circulación la Sindical de Amsterdam.

25 CENTIMOS CADA UNA
ROCA TETUAN, 20
FOTOGRAFO Teléfono 321
Retratos artísticos.
Ampliaciones inalterables.

BARMETRO
Establecido en Bravo Murillo, 79, do Leocadio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; a la salida del Metropolitano

ELYSIUM
La mejor y más económica.
Depositarios: Aguilar Hermanos, CARRETAS, 5, MADRID

CUATRO LEYES
que deben poseer todos los trabajadores: ACCIDENTES DEL TRABAJO, DESCANSO DOMINICAL, TRABAJO DE MUJERES Y NIÑOS Y JORNADA MERCANTIL
Las cuatro se envían certificadas por pesetas 2,25.—Rogelio Luque. Imprenta y Librería.—Córdoba.

GRAN REBAJA DE VINOS
LA CEPA MANCHEGA
Paseo de las Delicias, 60, y Villaverde Bajo (El Cajón).
Vino tinto, arroba, en Madrid, 7,75; en Villaverde, 5,25.
Vino blanco, arroba, en Madrid, 8,25; en Villaverde, 6,25.
Servicio a domicilio. Venta al detal y al por mayor, garantizándose su pureza. Para mayores cantidades, pidan precios. Teléfono 485 M.

¡Obreros! Pedid en todas partes la hoja de afeitar ELYSIUM
La mejor y más económica.
Depositarios: Aguilar Hermanos, CARRETAS, 5, MADRID

MAQUINAS SINGER PARA COSER
PARA USO DOMÉSTICO: Con accesorios los más útiles y perfectos para producir toda forma de costura.
INDUSTRIAS: La colección más completa de máquinas especiales para cada una de las operaciones de costura.
ESTABLECIMIENTOS SINGER EN TODO EL MUNDO.
MONTERA, 18.—MADRID



PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Entrefiletos, dos pesetas línea.

EL SOCIALISTA

SUSCRIPCIÓN:
Provincias: trimestre..... 9 pesetas.
Extranjero: trimestre..... 18 pesetas.

Año XXXIX.—Núm. 4.893.

REDACCION Y ADMINISTRACION: CARRANZA, 20.—TELEFONO 15-77-J.—APARTADO 10.036 (ESTAFETA 10).

Madrid, lunes 13 de octubre de 1924.

Noticias del día

Reunión del Directorio.

El general Vallespina, a la salida del Consejo celebrado el sábado, dijo a los periodistas que se había examinado un proyecto de decreto atenuando la penalidad por tenencia de armas prohibidas, salvo en aquellos casos en que se demuestre una decidida intención criminal.

La mañana en Palacio.

Hoy despachó en Palacio el marqués de Magaz. Durante el despacho llegó el general Hermosa, quien salió después con el presidente interino.

Preguntado éste por los periodistas, dijo que don Alfonso había firmado varios decretos, entre ellos una combinación de gobernadores; el nombramiento de jefe de Estado Mayor de la alta comisaría de Marruecos del general Despujols, y otro concediendo carta puebla municipal a Figueras, primera población que se ha acogido al régimen que establece el Estatuto municipal.

Un periodista interrogó al marqués de Magaz sobre si estuvo ayer, domingo, almorzando en Palacio, y contestó que almorzando, no; pero que había estado un rato en Palacio.

Don Alfonso recibió en audiencia al capitán general de la Armada señor Fernández de la Puente, al subsecretario de Gobernación y al capitán general de Madrid, señor Molit; a los conde de Emilio Morata, don Lorenzo Villar, don Gonzalo González de Lara, don Pedro García Castán, don Pedro Albaladejo, don Manuel Suárez Sánchez y don Carlos Allende, y a varios oficiales más.

Entierro del teniente Kirpatrick.

Ayer, a las once de la mañana, se verificó el entierro, trasladando el cadáver desde la estación de Atocha al cementerio de San Isidro, del teniente don Guillermo Kirpatrick, de la melaba de Tetuán, muerto a consecuencia de una herida de bala en el vientre.

Presidieron el duelo, entre otras personalidades, los tíos del teniente fallecido, don Leopoldo O'Donnell y duque de Tetuán, y el general Weyler.

En el acompañamiento figuraron los generales Marina y Berenguer (don Dámaso).

El general Bermúdez de Castro.

Completamente restablecido de su grave dolencia, se encuentra en Madrid el general Bermúdez de Castro.

Despacho.

Hoy despacharon con el presidente interino los subsecretarios de Guerra, Marina, Estado y Gobernación y los vocales del Directorio generales Vallespina y Navarro.

Firma.—Varios nombramientos de importancia.

En la firma de hoy figuran los siguientes decretos:

Presidencia.—Nombrando gobernador civil de Jaén a don Luis Díez del Corral.

Idem id. de Logroño a don Alejandro Font de Mendoza.

Idem id. de Segovia a don Antonio Mazarrasa y Quintanilla.

Idem id. de Lérida a don Manuel Fernández Nuñez.

Idem consejeros de Estado.

Guerra.—Disponiendo que el general de brigada don Ignacio Despujols y Sabater desempeñe en comisión el cargo de jefe de Estado Mayor del ejército de África.

Idem que el general de brigada don Mariano de la Revilla cese en el mando de la brigada de artillería de la quinta división y pase a situación de primera reserva, por haber cumplido la edad reglamentaria.

Promoviendo al empleo de general de brigada al coronel de artillería don Juan Sirvent Berganza.

Disponiendo que el general de brigada en situación de primera reserva don Francisco Bonel Sánchez pase a la de segunda reserva, por haber cumplido la edad reglamentaria.

Autorizando la exención de las formalidades de subasta y concurso para la ejecución de las obras de fortificación y cocheras para cocheras y talleres en Brión (Melilla).

Idem la adquisición de cura aséptica y antiséptica necesaria para un trimestre.

Idem la ejecución por gestión directa del servicio de enterramiento de militares fallecidos en la plaza de Tarragona.

Proponiendo a los coroneles de caballería don Ramón de Ciria Pont para el mando del regimiento de Dragones de Numancia, don José Vicat Caballero para el del 7.º regimiento de reserva y don Hildebrando Sánchez Anitua para el cargo de inspector jefe de la quinta Zona pecuaria.

Fomento.—Nombrando presidente de la Junta central de Colonización y Repoblación interior a don Luis Marichalar y Monreal, vizconde de Eza.

Gobernación.—Aprobando la carta municipal del Ayuntamiento de Figueras.

Crónica teatral

ESLAVA.—La Rosaleda.

Decididamente, el público madrileño se ha convertido en el más transigente de cuantos públicos pueden concurrir a los estrenos de obras teatrales en los más apartados pueblos de provincias. Tal nos ha parecido a nosotros al ver cómo los autores de «La Rosaleda» eran llamados al escenario a terminar los tres actos de la obra estrenada el sábado en Eslava.

Es verdaderamente lamentable lo que ocurre. El teatro, que debiera constituir un medio de educación y un entretenimiento que no solamente sirviera de solaz esparcimiento, sino que también de un motivo de preocupación para cuantos le gusten, va convirtiéndose en una fábrica de trimestres para autores más o menos desaprensivos que cifran sus ilusiones, más que en el aplauso espontáneo, caluroso, del público que ha de juzgarles, en las pesetas que pueda proporcionarles el derecho que como autores pueda corresponderles.

«La Rosaleda» no tiene otro mérito que el de haber sido hecha por un autor novel y otro que al parecer no lo es; pero es, sencillamente, mala. Si el principal propósito de los autores consiste en hacer pasar un rato de risa a los espectadores, el día del estreno no lo han conseguido. Quizá haya contribuido a ello la poca seguridad que tenían algunos de los intérpretes en sus respectivos papeles; pero aun contando con esto, no creemos que, de sostenerse en el cartel muchos días, haya nadie que llegue a rendirse a fuerza de tanto retr.

PROBLEMAS NACIONALES

La Facultad de Medicina de la Universidad Central

La real orden recientemente publicada autorizando al subsecretario encargado del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes para que adquiriera directamente una parcela de terreno de 79.000 pies cuadrados con destino al edificio en construcción destinado a Facultad de Medicina y Hospital clínico de la Universidad Central de esta corte, reaviva el interés despertado en la opinión pública respecto del emplazamiento del citado centro de enseñanza, y ofrece ocasión para exponer opiniones que, aun siendo tan insignificantes como las del autor de este artículo, pudieran tener, tal vez, alguna utilidad para actuales o futuras determinaciones de quienes estén en condiciones de tomarlas.

Ante todo, diré que este asunto, como cualquier otro relacionado con la enseñanza que dependa del presupuesto de Instrucción pública, tiene un carácter nacional, ya que no puede ser indiferente para la nación el que el citado presupuesto tenga inversión distinta de la más acertada. No basta la rectitud ni la honradez para llevar a feliz término un asunto. Con lo dicho creo suficiente para justificar el epígrafe de estas líneas.

Respetando en cuanto valen—y valen mucho—las ideas de quienes han informado en el sentido de que la Facultad de Medicina se construya donde se construye, considero que constituye un verdadero error el haberlo hecho así, y que con un gasto infinitamente menor podía haberse construido un magnífico edificio, dotando al propio tiempo a Madrid de un nuevo parque bastante mejor que el famoso de los solares del Hospicio. ¿Quién sabe si aun sería tiempo de hacerlo así, evitando el gastar una millonada que, en mi concepto, podría dedicarse con más utilidad y más justificadamente a la construcción de edificios escolares, de los que tan necesitado está el pueblo español!

Sin más preámbulos diré que, habiendo adquirido el antiquísimo real monasterio de Agustinas recoletas de Santa Isabel, situado enfrente del glorioso Colegio de San Carlos, y la casa número 50 de la citada calle y algún otro edificio colindante de poco precio, hubiérase dispuesto de un amplísimo terreno, suficiente para construir un parque y en él uno o dos o tres Institutos pertenecientes a la Facultad de Medicina. Cuéntese que el monasterio tiene una huerta de gran extensión, y que el fondo del edificio es mucho mayor que la fachada que da a la calle de Santa Isabel, tan conocida de todos los madrileños.

Al separar del caserón que actualmente acoge a la juventud escolar que estudia la noble ciencia médica, los Institutos anteriormente citados, quedaría un amplio sitio para más higiénicas y confortables instalaciones de los restantes servicios. Y si, como es factible, se elevaba otro piso a la actual Facultad y se realizaba una reforma verdad de la misma utilizando lo mucho bueno que en ella existe, habríase hecho una obra de altísima importancia y, comparativamente, de coste ínfimo.

Mas no es solamente el aspecto económico el que deseo valorar. Hay un manejo de razones que, a mi juicio, deben ser examinadas cuidadosamente.

En primer lugar, haciendo lo que yo digo, en lugar de quitar a Madrid un espacio libre, se le daba otro sumable a los pocos que tiene.

En segundo lugar, los estudiantes tendrían al lado de los enfermos del Hospital Clínico los del Hospital General, nuestro primer centro de enseñanza práctica.

En tercer lugar, no sería preciso construir otro Depósito judicial, ya que el actual, sito en la calle de Santa Isabel, estaría demasiado lejos de la nueva Facultad y los alumnos de sexto grupo no podrían recibir en él las enseñanzas que reciben en el existente.

En cuarto lugar, la creación del parque contribuiría, no solamente al ornato, sino también a la higienización de uno de los distritos menos higiénicos de la capital.

En quinto lugar, las obras podrían estar terminadas en un plazo relativamente corto, en lugar de ver su término esfumado en las lejanías de un mañana, ¡ay!, que nadie se atreverá a predecir cuándo habrá de llegar.

En sexto lugar, sería algo español que permitiendo conservar el aspecto externo del Colegio de San Carlos tendría carácter propio y se apartaría del servil espíritu de imitación.

En séptimo lugar, contribuiría a demorar por unos cuantos años eso de la Ciudad Universitaria, que en el actual estado de la Hacienda nacional y de la primera enseñanza en España debe relegarse al olvido.

En octavo lugar, estaría de acuerdo con las enseñanzas del Congreso Internacional de Göttingen de 1923, contrario al derrame urbano que destruye e inutiliza hermosos paisajes, semejante a una inundación que rompe el dique en su parte más vulnerable.

La Facultad de Medicina no había

necesidad de hacerla, «porque está hecha». Más de una vez he escuchado estas frases a una ilustre personalidad, cuyo nombre omito en este momento. Comparo en absoluto tal manera de ver la cuestión, siempre que se hiciera la ampliación señalada referente a la construcción del parque, y en el cual—fantasías de la imaginación!—hubiera podido hacerse un monumento a los médicos españoles muertos en cumplimiento de sus deberes para perenne ejemplaridad de las nuevas generaciones hipocráticas.

Mas, sobre todo, y como único premio a estas deshilvanadas ideas, imagino la alegría y solaz que tendrían en los estíos los vecinos de las barriadas cercanas a la Facultad de Medicina, teniendo un hermoso parque que les diese generoso asilo; imagino el contento de los estudiantes que al salir de sus clases podrían, en animados grupos, pasear por las cuidadas calles de un hermoso jardín; pienso en el beneficio que reportaría al Erario público el ahorrarse unos millones de pesetas, y me satisface el creer que esa millonada se invirtiera en crear escuelas de primera enseñanza, en donde tal vez aprendiesen las primeras letras un genio médico de la España verdadera o un gobernante de buen sentido.

Antonio PIGA

Sindicato Nacional Ferroviario

ZONA PRIMERA

A todos los ferroviarios de M. Z. A.

El Comité de la Zona primera del Sindicato Nacional Ferroviario ha dirigido a todos los ferroviarios de M. Z. A. el siguiente interesantísimo llamamiento, al que acompaña un boletín de inscripción:

«Compañeros: Constantemente llegamos hasta nosotros innumerables quejas de empleados de todas categorías y de todos servicios exponiendo una angustiosa situación que a todos nos comprende, porque cada día que pasa la vida se torna más difícil para los que con un salario hemos de atender a nuestras ya restringidas necesidades.

Demandan, y con razón, una revisión de las condiciones de trabajo y de la retribución que por el se les otorga, a fin de colocarlos, no a mayor, sino a igual nivel de los demás trabajadores y empleados similares.

La primera Zona del Sindicato Nacional Ferroviario, siempre atenta y dispuesta a recoger las aspiraciones del personal para exponerlas ante los Poderes públicos o las Empresas, según proceda, con el fin de unificar las distintas aspiraciones y teniendo en cuenta que cada servicio conoce mejor sus necesidades, ha organizado una serie de reuniones por servicios, con objeto de que se discutan aquellas peticiones que estiméis convenientes.

Aprobadas que sean, se remitirán al Sindicato Nacional Ferroviario para que éste, a su vez, recogiendo las aspiraciones de las demás Zonas, y todos de acuerdo, presente las reclamaciones más urgentes.

Con amplio espíritu de camaraderismo, y en nuestro deseo de recoger el mayor número de opiniones para obrar con la máxima autoridad, a las reuniones podrán asistir todos los ferroviarios de M. Z. A., y la Directiva aprovechará esta medida para hacer después una estadística de todos los asociados e ingresar en la Oficina Jurídica proyectada en la Casa del Pueblo.

La acción obrera

DEPENDIENTES DE VAQUERIAS

Una amnistía.—La Oficina jurídica.

En la junta general celebrada en la Casa del Pueblo por la Sociedad de Dependientes de Vaquerías se acordó conceder una amplia amnistía, a la que pueden acogerse cuantos dependientes de vaquerías, cabrerías y despachos de leche estén en condiciones de acogerse a ella, a fin de poder ingresar en la Sociedad con los beneficios que este acuerdo otorga a los compañeros que hoy no están en la organización.

Los beneficios de esta amnistía sólo alcanzan hasta fin de año.

La Directiva aprovechará esta medida para hacer después una estadística de todos los asociados e ingresar en la Oficina Jurídica proyectada en la Casa del Pueblo.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande: A las seis y media de la tarde, Litógrafos.

En el salón pequeño: A las siete de la tarde, Biseladores de Lunas.

NOTICIAS

Consulta gratuita.—En el Hospital del Buen Suceso se ha reanudado la consulta pública y gratuita de enfermedades de las vías urinarias, bajo la dirección del doctor Pérez del Hierro, los lunes, miércoles y viernes, de once de la mañana a una de la tarde.

Centro Republicano Federal.—El día 14 del actual dará la anunciada conferencia en este Centro el ex diputado republicano don Marcelino Domingo con el tema: «Deberes que crea la Sociedad de Naciones».

Asociación del Cuerpo Facultativo de la Beneficencia Municipal de Madrid.—Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria en su domicilio social, Gran Vía, número 8, el día 14 del actual, a las siete de la tarde, en la que se tratarán importantes asuntos.

Unión Española de Conductores de Automóviles.—Esta Sociedad pone en conocimiento de sus socios y familias que todos los días laborables, a contar del 14 al 31 del corriente, y en nuestro domicilio social, Montería, 37, se vacunará gratis, de cuatro a cinco de la tarde, para las familias y asociados, y de diez a once de la noche para los socios solamente, siendo condición la presentación del último recibo.

La Mutualidad Obrera

Aviso.

Las juntas generales que se hallan convocadas para los días 13 y 17 del corriente, a las nueve de la noche, en el salón grande, tendrán efecto en los mismos días y hora en el salón teatro de la Casa del Pueblo.

En el Ayuntamiento

—Andamos escasos de noticias—dijo el señor alcalde—, porque todo el tiempo lo necesitamos para dedicarlo a la Fiesta de la Raza.

«Que bueno es tener disculpas, porque ayer, en el discurso pronunciado en la Fiesta de la Raza, por ser cierto fué muy flojito, dijo que la labor municipal no le permitía preparar discursos.

—El problema de la subida del precio de las carnes—continuó diciendo el alcalde—también me tiene preocupado, aunque parece que el asunto marcha por mejor camino. No hay duda sobre que este problema tiene un aspecto municipal que nosotros procuraremos atender, pero tiene otro aspecto que corresponde a las autoridades gubernativas, como es el abastecimiento de ganados de la plaza de Madrid, porque el Ayuntamiento no puede dedicarse a buscar ganado por todo el país. Si los tabajeros insisten en entregar las tabajeras para servir al vecindario no tendremos más remedio que hacerlo, pero lo en las condiciones que ellos quieren, entregando al Ayuntamiento solo el negocio de las carnes de vaca, en que dicen que pierden, quedándose con el resto, que les da ganancias. Yo no quiero hablar a ustedes más de este asunto, porque el problema tiene tales conexiones y complicaciones que tendríamos para estar hablando horas y horas.

—Y el Matadero, ¿cuándo se abre?—preguntó un periodista.

—Pronto—contestó—. Mi criterio es el de abrirlo lo más pronto posible, sin preocuparme si va a haber ganancias o pérdidas. La municipalización de servicios no ha de hacerse a base de que haga negocio el Ayuntamiento, sino teniendo en cuenta el beneficio que pueda prestar al vecindario. Y nada más.

Partido republicano federal

El Comité Ejecutivo Municipal de este partido convoca a asamblea general a los ciudadanos pertenecientes a dicho partido para el miércoles, 15 de los corrientes, a las diez de la noche, en el Circolo Federal, sito en la calle de Echegaray, número 20, primero.

Dada la importancia de los asuntos a tratar se ruega la puntual asistencia de los correligionarios.—Manuel Casal, secretario; Joaquín Rocamora, presidente.

Espectáculos

Gacetas.

Cómico.—Últimos días de la actuación de Pepe Roméu.—Luzes: tarde y noche.

«La muerte del rufián».

Miércoles: Beneficio de José Roméu con la 65.ª representación de «La muerte del rufián», la comedia de más verdadero y entusiasta éxito de la temporada, y números de concierto. Últimas funciones. Despedida de la compañía Roméu con la comedia «La muerte del rufián».

Infanta Isabel.—El teatro de la calle del Barquillo tiene asegurado el cartel con la nueva comedia, de éxito enorme, «Hay que vivir», que se representa todas las noches, a las diez y cuarto, y jueves y domingos por la tarde.

«Los hijos artificiales» está teniendo por las tardes extraordinario éxito de casa.

Fuencarral.—De acontecimiento teatral puede calificarse el estreno en este teatro del drama en cinco actos «El bandido Diego Corrientes o El terror de Andalucía», basado en la leyenda del popular bandido.

La obra gustó muchísimo, siendo aplaudidísimos sus intérpretes, y principalmente las señoras Murillos y Nestosa, señorita Manolita Méndez y los señores Llopis, Soler y Piédrola. También toma parte en la representación, y es ovaocasionalísimo, el célebre «cantante» de flamenco Antonio Pozo, «el Mochecho».

Circo Americano.—El martes, 14, a las diez y cuarto de la noche, y el miércoles, a las seis y a las diez y cuarto, se representará en este circo la graciosísima pantomina acrobática titulada «Gusar-Park», que es extraordinariamente aplaudida a diario por su incomparable interpretación, que va a base de los reyes de la risa Pompop, Thedy y Enig y los hermanos Albano, directores e intérpretes de la misma. Tomando parte, además de gran número de artistas de circo, la bailarina Georgina Violeta y Villacastil y la cupletista Daimar. Completando el programa extraordinario números de circo.

A pesar de lo monumental del programa, registrarán los precios populares de dos pesetas silla de pista, sin excepción de fila, y 0,75 asiento numerado.

Funciones para mañana.

PRINCESA.—A las diez y media. El juramento de la Primorosa.

CENTRO.—A las diez y media. ¡Por ser la Virgen de la Paloma! (última representación).

LARA.—A las seis y a las diez y media. La otra honra.

ESLAVA.—A las seis y a las diez y cuarto. La Rosaleda.

COMICO.—A las seis y cuarto y a las diez y cuarto. La muerte del rufián.

INFANTA ISABEL.—A las seis y cuarto. Los hijos artificiales.—A las diez y cuarto. Hay que vivir.

EL CISNE.—Tarde, La viejecita y Las tentaciones de San Antonio.—Noche, La canción del náufrago.

MARAVILLAS.—A las seis y a las diez y cuarto. Isabelita Camacho, Carmen Maravillas. Una aventura más, Esteso, Elsa Edri. La gallina ciega, Chelito, Manolita Hótel. En un rincón de la Pampa, Felito.

CIRCO DE PRICE.—A las diez y cuarto. Selecto y grandioso programa. Continuación de los éxitos de Inaudi y Félix Ford. Exitos de los recientes débust y de toda la gran compañía.

CIRCO AMERICANO.—A las diez y cuarto. Éxito colosal de la preciosa pantomina acrobática Gusar-Park. Completando el programa grandiosas atracciones de circo.

No respondemos de la correspondencia que no venga dirigida al nuevo apartado de Correos 10.036 (estafeta 10).

IMPRENTA: MADERA, 2